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С начала моей работы в Иркут-
ской области на особом кон-
троле держу вопросы переселе-
ния людей из аварийного жи-
лья. В прошлом году нам уда-
лось сделать больше, чем запла-
нировали. На 220 процентов. Это 
третий показатель среди регио-
нов Сибири. Теперь главное – не 
расслабляться. Впереди пять лет 
упорной работы. До 1 сентября 
2025 года нам необходимо пере-
селить больше 22 тысяч человек.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ЦИТАТА НЕДЕЛИ
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После того как Сергей Патаев открыл в 
родной деревне крестьянско-фермер-
ское хозяйство, жизнь односельчан 
изменилась в корне. У людей появи-
лась работа, а у деревни – перспектива 
на развитие.

СТР. 14

Турнир по киокусинкай каратэ «Ку-
бок мужества», посвященный памяти 
иркутян, погибших при исполнении 
воинского долга в Афганистане и на 
Северном Кавказе, прошел в Иркутске. 

СТР. 20

В Иркутской области прививки от ко-
ронавируса ставят в 62 пунктах вак-
цинации. Самый удобный способ запи-
саться – через портал Госуслуг. 

СТР. 6

СВОЕ ДЕЛО СПОРТЗДОРОВЬЕ

Опыт Иркутской области по реализации 
проектов, направленных на защиту инте-
ресов детей, необходимо использовать в 
других регионах. Мы посетили несколь-
ко детских учреждений, в том числе от-
деление паллиативной помощи детям, 
дом-интернат, где есть возможность пя-
тидневного пребывания детей. Это очень 
важно для родителей, которые воспи-
тывают детей с особенностями разви-
тия. Так они могут работать, передавая 
ребенка на некоторое время специали-
стам. Это уникальная практика, которая 
достойна тиражирования.

Анна КУЗНЕЦОВА,
 уполномоченный при Президенте РФ 

по правам ребенка 

СТР. 12

СТР. 3

По следам нейтрино
Байкальский глубоководный телескоп 
станет самым большим в мире

«Клёвые»
страсти

Уху из топора 
сварили на рыбалке 
в Братском районе

 ПРОЕКТ  Байкальский глубоководный 
нейтринный телескоп можно увидеть 
только зимой. Тогда на крепкий лед 
достают из-под воды многочисленные 
оптические модули, и ученые меняют 
пришедшие в негодность и добавляют 
новые. В 2021 году наш телескоп по 
эффективному объему исследований 
догонит «Ледяной куб», который 
находится в Антарктиде. А к 2030 году 
станет самым крупным на Земле.

Старт очередному этапу строительства теле-
скопа 13 марта дали министр науки и высшего 
образования России Валерий Фальков, губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев, директор 
Объединенного института ядерных исследова-
ний (ОИЯИ) Григорий Трубников, ректор Иркут-
ского государственного университета Александр 
Шмидт. Это стало одним из центральных собы-
тий Года науки и технологий в России.

Ученые говорят, что Байкал – лучшее место 
для нейтринного телескопа, здесь пресная, чи-
стая и прозрачная вода, которая позволяет без 
особых помех фиксировать прохождение ней-
трино. 
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	� ВИЗИТ  Уютная 
домашняя атмосфера и 
заботливый персонал. 
Рабочий визит в Иркутск 
Анны Кузнецовой, 
уполномоченного по 
правам ребенка при 
президенте России, 
начался с посещения 
областного детского 
хосписа – единственного 
от Урала до Дальнего 
Востока. 

«СНАЧАЛА	ОПУСКАЛИСЬ	РУКИ,	
А	ТЕПЕРЬ	ПОЯВИЛАСЬ	
НАДЕЖДА»

Слово «хоспис» у многих вызы-
вает панику и страх. Ведь считает-
ся, что это учреждение – последнее 
пристанище для неизлечимо боль-
ных. Но оказавшись в Иркутском 
областном детском хосписе, убеж-
даешься в обратном. Стены пестрят 
рисунками, в палатах яркая мебель 
и полно игрушек.

– Мощность учреждения – 25 
коек. В данный момент все места 
заняты, – рассказывает главный 
врач Ольга Ермакова. – Мы обслу-
живаем не только Приангарье, у нас 
бывают пациенты из Республики 
Бурятия и Красноярского края. С 
момента открытия в 2017 году по-
мощь получили 445 детей. 

Чаще всего, поясняет главврач, 
в хоспис поступают дети с он-
кологией, патологией центральной 
нервной системы, тяжелыми гене-
тическими пороками развития и 
сложными эндокринными заболе-

ваниями. План лечения корректи-
руется индивидуально.

– Вообще, мы исходим из 21 
дня, но если этого времени ребен-
ку недостаточно, продлеваем воз-
можность нахождения в хосписе 
до 90 дней, – говорит главврач. 
– Есть детки в терминальной он-
кологической стадии, которые ухо-
дят из жизни, а есть и такие, кто 
поступает на симптоматическую 
и поддерживающую терапию. Мы 
проводим для них реабилитаци-
онные мероприятия: ЛФК, массаж, 
неврологическое и педиатрическое 
лечение.  

Первое место, куда попадет ребе-
нок в хосписе, это санпропускник. 

Он оборудован именно для детей-
инвалидов: есть специальная ванна 
с поручнями, санузел, умывальник 
и инвалидные кресла, ведь дети 
здесь в основном маломобильные 
или вовсе обездвижены. После ма-
ленького пациента направляют в 
приемно-смотровой кабинет, где 
его ждет врач-педиатр, а затем – в 
палату.

Они тут самые разные. В неко-
торых ребятишки лежат одни – в 
хосписе есть функция «социаль-
ной передышки», когда раз в год 
тяжело больные дети живут здесь 
без родителей, чтобы их мамы и 
папы немного передохнули. А в не-
которых палатах рядом с детьми 

находятся близкие. Вот в этой, на-
пример, за четырехлетней девчуш-
кой неотлучно следит ее бабушка. 

– Девочку зовут Настя, она моя 
младшая внучка, – рассказывает 
Ирина Олеговна. – Год назад не-
вестка с тремя детьми попала в 
страшную аварию. Сама она по-
гибла, а Настенька была на грани 
жизни и смерти. У девочки был 
перелом ключицы, множественные 
переломы ног, но самой страш-
ной была черепно-мозговая трав-
ма. Шестой месяц пошел, как я 
при ней, представляете? После то-
го, как Насте сделали множество 
операций в Ивано-Матренинской 
больнице, нас направили в хоспис. 
Я так испугалась: неужели это ко-
нец, и все было напрасно? А потом 
поняла: хоспис – это не приговор. 
Я бы очень хотела поблагодарить 
сотрудников, потому что обрела в 
их лице семью. Каждая нянечка, 
каждый врач идут не на работу, 
а на служение людям. «Я про вас 
вспоминала: как вы?» – это пер-
вый вопрос, который они задают 
мне каждое утро. Сначала у меня 
просто опускались руки, а теперь 
появилась надежда. 

АЛЛЕЯ	УШЕДШИХ	ДЕТЕЙ

Детский омбудсмен также осмо-
трела небольшой зал ЛФК, столовую 
и комнату отдыха. Она, кстати, 
открыта круглосуточно. Воспользо-
ваться ею, пояснила главврач, мо-

В Приангарье построят 
новый детский хоспис

ПРАВИТЕЛЬСТВ				

 � Иркутская область 
станет первым 
регионом в Сибирском 
федеральном округе и 
третьим в России, где 
запустят программу 
комплексной 
безопасности детства. 
Это решение было 
принято на областном 
совещании под 
председательством 
губернатора Игоря 
Кобзева и при участии 
уполномоченного при 
президенте РФ по 
правам ребенка Анны 
Кузнецовой.

Как отметила детский омбуд-
смен, мероприятия по концепции 
программы расписаны на период 
с 2021 по 2027 годы:

– Если тема безопасности 
вый дет за рамки ведомственного 
функционала и войдет, как воз-
дух, в каждого взрослого, неза-
висимо от того, какую должность 
он занимает и в каком месте 
находится, мы достигнем цели, 
которую себе ставим. Надеюсь, 
наша встреча послужит дальней-

шему развитию этого вопроса в 
регионе. Большая цель – чтобы 
программа комплексной безопас-
ности детства была принята в 
России.

В свою очередь Игорь Кобзев 
отметил, что Иркутская область 
всегда активно включается в про-
екты и новые инициативы, на-
правленные на улучшение бла-
гополучия детей. Так, начиная 
с 2018 года в Приангарье реали-
зуется программа «Десятилетие 
детства», которая помогла объ-
единить усилия органов власти, 
общественных организаций, биз-
нес-сообществ.

Руководитель аппарата упол-
номоченного по правам ребен-
ка в Иркутской области Татья-

на Афанасьева сообщила, что в 
Приангарье планируется создание 
Детского совета, куда войдут ре-
бята со всех муниципальных об-
разований региона. Это позво-
лит наладить общение и обсуж-
дать вопросы, волнующие детей в 
каждом населенном пункте. Пока 
ситуация по обеспечению без-
опасности несовершеннолетних 
детей далека от идеала. Так, за 
последнее время почти 15 тыс. 
законных представителей детей 
были привлечены к администра-
тивной ответственности, в том 
числе за ненадлежащее выполне-
ние родительских обязанностей. 
Вызывает тревогу число несчаст-
ных случаев с детьми. Только в 
2020 году четверо ребятишек по-

гибли от отравления бытовым 
газом. Кроме того, как сообщил 
начальник Главного управления 
МЧС России по Иркутской области 
Вячеслав Федосеенко, за 2020 год 
в регионе произошло 19 пожаров 
с гибелью детей и 12 пожаров, где 
было травмировано 15 детей. На 
водных объектах зарегистриро-
вано 18 происшествий с участи-
ем несовершеннолетних, 16 детей 
погибли. Десять несчастных слу-
чаев произошло во время летних 
каникул. Половина погибших – 
это подростки от 12 до 17 лет.

Подводя итоги совещания, 
Игорь Кобзев озвучил инициа-
тиву учредить ежегодную регио-
нальную премию лучшему совету 
отцов муниципальных образова-
ний. Концепцию премирования 
планируется обсудить на форуме 
совета отцов. Известно, что раз-
мер господдержки составит 1 млн 
рублей.

– В Иркутской области прожи-
вает почти 600 тыс. несовершен-
нолетних. Главный вопрос для 
нас, взрослых, – обеспечение их 
безопасности. Очень важно, чтобы 
все наши усилия, мероприятия 
не сводились к формализму и 
шаблонам. Приоритетной зада-
чей безопасного детства является 
реализация проектов, программ, 
направленных на поддержку и 
создание комфортных условий 
для каждого ребенка, – подчер-
кнул губернатор.

ПРОГРАММУ	«БЕЗОПАСНОСТЬ	ДЕТСТВА»	ЗАПУСТЯТ	В	ИРКУТСКОЙ	ОБЛАСТИ
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 W стр. 1
Телескоп представляет собой 

кластеры – грозди оптических 
модулей, которые на тросах опу-
скаются на большую глубину – от 
700 до 1300 м. Они соединяются со 
станцией, которая находится на 
106 км Кругобайкальской желез-
ной дороги, с кабелем, который 
круглогодично питает телескоп и 
передает информацию ученым. 
Чем больше оптических модулей, 
тем выше вероятность фиксации 
прохождения нейтрино.

Нейтрино – самые мелкие 
фундаментальные нейтральные 
частицы, которые проходят через 
все материи и несут информацию 
о Вселенной. Они образуются от 
взрыва сверхновых звезд, слияния 
черных дыр и других глобаль-
ных космических событий, ко-
торые произошли очень давно –  
5 млрд лет назад и больше. Нейтри-
но нельзя поймать, можно только 
зафиксировать прохождение через 
такие телескопы (вспышки све-
та при соприкосновении с водой) 
и считать информацию. Она, как 
говорят ученые, в будущем помо-
жет разгадать тайны космоса. 

Научная станция по фиксации 
нейтрино начала работать на Бай-
кале с 90-х годов как проект ИГУ. 
С 2015 года к проекту подключился 
ОИЯИ, он превратился в коллабо-
рацию со множеством участников 
(научных институтов, учрежде-
ний и проч.) из пяти стран мира – 
России, Польши, Словакии, Чехии, 
Германии. На данный момент из 
разных источников на строитель-
ство телескопа выделено около  
2,5 млрд рублей для наращивая 
мощности телескопа. 

Нейтрино в космосе – неве-
роятное количество, но далеко 
не все удается уловить. Ведущий 
научный сотрудник Института 
ядерных исследований РАН Жан-
Арыс Джалкибаев рассказывает, 
что на антарктическом телескопе 
с 2009 года было зафиксирова-
но около 100–150 событий. После 
увеличения мощностей Байкаль-
ского глубоководного нейтринного 
телескопа планируется, что здесь 
будут фиксировать до 30 событий 
ежегодно. Ученые всего мира смо-
гут воспользоваться результатами 

исследований на Байкале, уточня-
ет директор Института ядерных 
исследований РАН Максим Либа-
нов, как и присоединиться к кол-
лаборации вместе со своими тех-
нологиями и интеллектом. Сейчас 
интерес проявляют еще Казахстан 
и Франция. 

В опускании оптического мо-
дуля под лед принял участие ми-
нистр науки и высшего образо-
вания. Кроме того, высокие гости 
пилили толстый лед для создания 
новой майны, в которую будут 
опущены оптические модули. За-
тем за ледовым столом Валерий 
Фальков и Григорий Трубников 
подписали меморандум о со-
вместном развитии Байкальского 
глубоководного нейтринного те-
лескопа Baikal-GVD. Это знамену-
ет выход на новый этап развития 
проекта и экспериментальных ис-
следований в сфере нейтринной 
астрофизики высоких энергий, 
нейтринной астрономии, физики 
нейтрино. Меморандум опреде-
ляет целевую программу и основ-
ную архитектуру развития Бай-
кальского нейтринного телескопа 
лет на 15–20 вперед.

– Здесь, на Байкале, в этом 
уникальном месте, развивает-
ся наука мирового уровня – на-
ши лучшие научные институты, 
университеты, в том числе и ре-
гиональные, объединили усилия 
в проекте «Байкальский глубоко-
водный нейтринный телескоп», 
– отметил Валерий Фальков. – На-
ука – один из драйверов развития 
территорий. Проблема многих ре-
гионов в том, что молодежь вы-
бирает в качестве места житель-
ства крупные агломерации, горо-
да, столичные университеты. Для 
того чтобы у молодых людей был 
стимул развиваться на родине, 
необходимы такие проекты, какой 
мы сегодня запускаем в Иркут-
ской области.

Один из ученых – Баир Шай-
болов – рассказал «Областной», 
что он сам местный, два года 
учился в ИГУ, а потом перевелся в 
Московский инженерно-техни-
ческий институт, после оконча-
ния устроился работать в ОИЯИ. 
Теперь ездит на родину на два 
месяца монтировать телескоп. 
Баир говорит, что такие большие 
перспективные проекты притя-
гивают молодых ученых, позво-
ляют им оставаться в регионе. 

– Байкальский нейтринный 
телескоп – это уникальный меж-
дународный проект. И нам не-
обходимо вовлекать в него обра-
зовательно-научный потенциал 
Иркутской области. Для молодых 
ученых, которых беспокоит со-
хранение Байкала, работа в этом 
проекте может стать серьезным 
практическим опытом. Иркутск 
сегодня становится центром 
фундаментальной науки, и мы 
заинтересованы, чтобы научный 
потенциал оставался в регионе, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

А зачем жителям Земли ней-
трино? Какая от них польза, кро-
ме научной? Григорий Трубников 
не задумывается над ответом. Он 
говорит, что это развитие пере-
довых технологий, которые уже 
в ближайшие годы могут быть 
использованы в электронике, 
экологии, геологии, сфере безо-
пасности и т.д., значит, на благо 
всех. 

 � Светлана БУРДИНСКАЯ 
Фото Яны УШАКОВОЙ 

По следам нейтрино

	Î
Ученые	говорят,	что	Байкал	–	
лучшее	место	для	нейтринного	
телескопа,	здесь	пресная,	чистая	
и	прозрачная	вода,	которая	
позволяет	без	особых	помех	
фиксировать	прохождение	
нейтрино.	А	зачем	жителям	Земли	
нейтрино?	Какая	от	них	польза,	
кроме	научной?	Это	развитие	
передовых	технологий,	которые	
уже	в	ближайшие	годы	могут	быть	
использованы	в	электронике,	
экологии,	геологии,	сфере	
безопасности.

Старт	очередному	этапу	строительства	
телескопа	дали	13	марта

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

гут как дети, так и родители. Неиз-
лечимое заболевание ребенка – тя-
желое испытание, поэтому мамам 
и папам здесь тоже всегда готовы 
прийти на помощь. Для маленьких 
пациентов организуют творческие 
занятия и праздники, для их ро-
дителей – клубы по интересам. Они 
могут поиграть на пианино, почи-
тать книги, заняться своим хобби 
и просто пообщаться друг с другом. 

Сейчас, например, в комнате от-
дыха беседует со своим лечащим 
врачом молодая мама. Она держит 
на руках семимесячного сыниш-
ку Диму. Он родился недоношен-
ным, при обследовании выявилось 
тяжелое заболевание – тотальный 
аномальный дренаж легочных вен. 
Самостоятельно дышать ребенок 
не может, поэтому ему поставили 
трахеостомическую трубку. В хо-
списе Марию учат, как правильно 
ее устанавливать и обрабатывать. 
Как только лечение будет подобра-
но, малыша выпишут домой, и за 
ним будет наблюдать бригада вы-
ездной службы хосписа.

– В выездной службе, – гово-
рит Ольга Ермакова, – есть специ-
альный автомобиль для перевозки 
детей-инвалидов, а бригада вклю-
чает не только врача-педиатра, но 
и психиатра, психолога, невролога, 
специалиста ЛФК и социального ра-
ботника.

Показали Анне Кузнецовой и 
комнату для прощания с умерши-
ми детьми. Недавно родители, по-
терявшие ребятишек, создали свое 
сообщество. Многие из них помо-
гают в хосписе другим тяжелоболь-
ным в качестве волонтеров. А еще 
в этом году на территории учреж-
дения появилась аллея ушедших 
детей.

СТОЛИЧНЫЙ ОПЫТ

– Хочется поблагодарить персо-
нал, который здесь работает, – от-
метила Анна Кузнецова. – Видно, с 
какой заботой и любовью они от-
носятся к своему делу. Здесь ими 
пронизано буквально все, и это 
главное лекарство, которое нужно 
таким детям. Я очень рада, что мой 
визит в Иркутскую область начался 
именно с этих ребят. Не с больших 
масштабных проектов, новых школ 
и зданий, которые тоже есть в ва-
шем регионе, а с этих малышей, 
которым нужна особая помощь. 

Но самое главное, на взгляд 
омбудсмена, это планы по рекон-
струкции и строительству нового 
хосписа. Несмотря на то что ны-
нешнее здание оборудовано всем 
необходимым, площади надо рас-
ширять. Требуется тяжелобольным 
ребятишкам и бассейн. Губернатор 
Игорь Кобзев сообщил, что реше-
ние о строительстве нового дет-
ского хосписа уже принято. При 
его возведении позаимствуют опыт 
столицы.

– Мы получим проектное реше-
ние строительства детского хосписа 
в Москве, сделаем его привязку 
к местности. Сейчас определяем-
ся с земельным участком. Думаю, 
здесь будет частно-государственное 
партнерство, – подчеркнул Игорь 
Кобзев. – Наша задача и моя пер-
сональная – это особый контроль, 
особое внимание и к родителям, и 
к родственникам, и к тем детям, 
которые сегодня нуждаются в го-
сударственной поддержке.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Яны УШАКОВОЙ 
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В числе основных вопросов – 
проект закона «О постинтернат-
ном сопровождении в Иркутской 
области», который рекомендован 
для рассмотрения на сессии коми-
тетом по социально-культурному 
законодательству в первом чтении. 
Председатель комитета Ирина Син-
цова назвала документ долгождан-
ным, он разрабатывался несколь-
ко лет. Сложности возникали по 
причине отсутствия федерального 
закона. В соответствии с проек-
том документа, постинтернатному 
сопровождению подлежат лица в 
возрасте до 23 лет, находившиеся 
в организациях для детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения 
родителей; ранее находившиеся 
под попечительством, в том числе 
в приемной семье; лица, потеряв-
шие в период обучения обоих или 
единственного родителя.

Кроме того, комитетом были 
одобрены изменения в закон «О 
государственной молодежной по-
литике в Иркутской области».

Поправки в проект закона ини-
циированы Молодежным парла-
ментом при Законодательном Со-
брании. По словам его председате-
ля Ивана Комелькова, предлагается 
в соответствии с федеральным за-
конодательством увеличить пре-

дельный возраст молодежи с 30 
до 35 лет включительно. Законо-
проект вводит также такие по-
нятия как «муниципальный мо-
лодежный центр», «молодежная 
добровольческая деятельность» и 
др. Документ регламентирует под-
держку органов власти, предусмо-
трены гранты на конкурсной ос-
нове для реализации талантливой 
молодежью социально значимых 
проектов. 

В первом чтении предполага-
ется рассмотреть проект закона 
«О дополнительной мере соцпод-
держки семей, имеющих детей, 
в Иркутской области». Документ 

позволит расширить направления 
расходования средств областного 
материнского капитала на прове-
дение ремонта жилого помеще-
ния, а также исключит требование 
для получения ежегодной денеж-
ной выплаты, которое связано с 
рождением третьего ребенка или 
последующих детей, начиная с  
1 января 2017 года. Получение до-
полнительной меры поддержки 
теперь не будет зависеть от даты 
рождения ребенка. 

Комитет по собственности и 
экономической политике предста-
вит на сессии рекомендации, вы-
работанные на депутатском часе 
«Региональные институты разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства». Парламентарии 
также планируют обсудить на сес-
сии ежегодный отчет начальника 
Главного управления министер-
ства внутренних дел Российской 
Федерации по Иркутской области 
Андрея Калищука.

На коллегии с предложением 
установить на средства депутатов 
Заксобрания стелу в память о ме-
диках, погибших во время пан-
демии коронавируса, выступил 
председатель комитета по здраво-
охранению и социальной защите 
Александр Гаськов. Расположить 
ее предполагается возле часовни 
во имя Казанской иконы Божией 
матери рядом с правительством 
региона.

 � Анна СОКОЛОВА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

ЗАКC    БРАНИЕ 

25 вопросов сессии � ПАРЛАМЕНТ  На 
сессии Законодательного 
Собрания, которая 
пройдет в двухдневном 
режиме 17 и 18 марта, 
депутаты планируют 
рассмотреть 25 
вопросов. Повестку 
утвердила коллегия 
под председательством 
Александра Ведерникова. 
В первый день – текущие 
вопросы, во второй 
состоится оглашение 
послания губернатора о 
положении дел в регионе 
в 2020 году и основных 
направлениях областной 
государственной 
политики на 2021 год.

 � ДИАЛОГ 
Антитеррористической 
защищенности 
религиозных организаций 
было посвящено заседание 
Координационного 
межконфессионального 
совета при 
Законодательном 
Собрании.

По словам спикера ЗС Алексан-
дра Ведерникова, обсуждение во-
проса связано с изменениями в 
федеральном законодательстве. 
Одно из требований к религиоз-
ным организациям – наличие па-
спортов безопасности. Большин-

ство приходов уже приступили к 
оформлению новых документов, 
но в процессе работы столкнулись 
с массой проблем.

– Деятельность религиозных 
организаций всегда связана с про-
ведением массовых мероприятий. 
Нам важно совместными усилия-
ми выработать единый алгоритм, 
главное – безопасность людей, по-
сещающих культовые сооружения, 
– подчеркнул спикер ЗС.

Сегодня в регионе 182 органи-
зации входят в перечень объектов, 

подлежащих антитеррористиче-
ской защите. По словам началь-
ника управления губернатора Ир-
кутской области и правительства 
Иркутской области по связям с об-
щественностью и национальным 
отношениям Ольги Куриленковой, 
для того чтобы пройти паспорти-
зацию, надо создать комиссию, в 
числе которой должны быть ру-
ководители религиозной органи-
зации и представители ГУ МЧС 
по Иркутской области, управления 
Росгвардии по Иркутской области.

– В 130 религиозных организа-
циях комиссии уже созданы, 11 па-
спортов готовы, в 13 организациях 
паспорта находятся на согласова-
нии, 17 объектов не введены в экс-
плуатацию по различным причи-
нам (не достроены, ремонтируются, 
либо в них не проводятся религиоз-
ные обряды), одно здание утрачено 
по причине пожара, – сообщила она.

На совете было предложено со-
ставить график обследования ре-
лигиозных организаций и их тер-
риторий для помощи в оформле-
нии паспортов.

Представители религиозных 
организаций рассказали о труд-
ностях, которые у них возникли в 
процессе подготовки документов. В 
частности, для небольших прихо-
дов выполнение всех требований, 

в числе которых установка тре-
вожных кнопок, системы видеона-
блюдения, заключение контрактов 
с частными охранными предпри-
ятиями, обнесение территории за-
бором – финансово затратно.

Александр Ведерников поинте-
ресовался, есть ли правовая основа 
для облегчения финансового бре-
мени религиозных организаций в 
этом вопросе. Ольга Куриленкова 
отметила, что правовой основы 
нет. Однако заложить затраты на 
эти цели может любое религи-
озное объединение, заявившись 
со своим проектом на областной 
конкурс для некоммерческих ор-
ганизаций «Губернское собрание 
общественности». 

Спикер обратил внимание на 
то, что затраты, которые понесут 
приходы в связи с изменением за-
конодательства, в первую очередь 
коснутся обеспечения безопасно-
сти жителей региона.

– Поскольку столь важные за-
дачи ложатся на плечи религи-
озных объединений, то, полагаю, 
нам стоит проработать этот во-
прос, ведь по сути дела это вопрос 
безопасности наших жителей, – 
подчеркнул он.

 � Анна СОКОЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Паспорта безопасности  
для религиозных организаций
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 �ШТАБ  Пандемия 
коронавируса выявила 
ряд проблем в системе 
здравоохранения 
Приангарья. Одна из 
ключевых – дефицит 
кадров. Практически 
повсеместно не хватает 
врачей и медсестер. 
Тему обсудили на 
Депутатском штабе 
по предупреждению 
распространения 
новой коронавирусной 
инфекции при 
Законодательном 
Собрании под 
председательством 
Александра Ведерникова.

    «ФЕДОР УГЛОВ» 
    СТАВИТ ПРИВИВКИ 

Ситуация с коронавирусной 
инфекцией в Иркутской области 
идет на спад, ежедневно отмечает-
ся уменьшение новых случаев за-
ражения. Уже преодолена отметка 
менее 200 случаев в сутки.

– Но расслабляться пока рано. 
Сегодня важно продолжать профи-
лактическую работу. Потому что 
в регионе постепенно начинают 
снимать ограничения, возвраща-
ется оказание плановой медпомо-
щи, все больше учреждений начи-
нают свою работу в полноценном 
«доковидном» режиме, – подчер-
кнул спикер ЗС.

Много вопросов у депутатов по 
срокам поставки вакцины. Ми-
нистр здравоохранения Иркутской 
области Яков Сандаков сообщил, 
что в регион уже поставлено 88 
тыс. доз вакцины. Первым компо-
нентом привито 71 тыс. человек, 
более 30 тыс. граждан уже привито 
вторым компонентом, из них 33% 
старше 65 лет. В целом прививоч-
ная кампания в регионе должна 
охватить 1,08 млн человек. 

– Настораживают низкие тем-
пы вакцинации в нашем регионе. 
Европа уже третью волну пере-
живает… Не ждут ли нас летом 
карантин и новые ограничения? 
– спросила Ирина Синцова, пред-
седатель комитета по социально-
культурному законодательству. 

Темпы прививочной кампании 
соответствуют объемам поставля-
емой вакцины, заверил министр. 
По его словам, с каждым месяцем 
увеличиваются объемы производ-
ства «Спутника V»: например, в 
феврале было выпущено 2 млн доз, 
в марте планируется в два раза 
больше. 

– Есть такой показатель – про-
цент использованной вакцины. У 
нас он больше 85%, что выше, чем 
в среднем по стране, – уточнил 
Яков Сандаков. 

Вице-спикер Лариса Егорова 
сказала, что к ней обращаются жи-
тели отдаленных территорий с во-
просами, как и когда их будут при-
вивать. «Далеко не в каждом селе 
или в деревне есть фельдшер или 
медпункт. Как жители глубинки 
смогут поставить прививку?» – 
спросила она.

Министр сказал, что для вак-
цинации жителей области орга-
низовано 62 прививочных пункта, 
кроме того, действует 21 мобиль-
ный ФАП. Также для отдаленных 
территорий запущен медицинский 
поезд «Федор Углов», в котором 
прививают граждан по маршруту 
следования, для повторной вакци-
нации через 21 день поезд поедет 
снова. Предусмотрены варианты 
по доставке людей из отдаленных 
территорий до ближайших при-
вивочных пунктов. 

Вице-спикер Ольга Носенко 
призвала соблюдать меры санитар-
ной безопасности и носить маски. 

– Летний отдых наших детей 
под вопросом. Депутатским кор-
пусом стоит более детально рас-
смотреть тему оздоровительной 
кампании. Необходимо участие 
всех заинтересованных сторон, 
в том числе председателя пра-
вительства региона. Второй год 
подряд без летних лагерей может 

негативно сказаться на общем со-
стоянии детей, – отметила Ольга 
Носенко. 

ДЕНЬГИ НА ПЕРВИЧНОЕ 
ЗВЕНО 

Более подробно депутаты оста-
новились на вопросе о подготовке 
медицинского персонала. Депутат 
Денис Шершнев обратил внима-
ние, что во многих территориях 
первичная медико-санитарная по-
мощь малодоступна, а в некоторых 
– отсутствует.

Он напомнил, что с 2021 года 
стартует программа модерниза-
ции первичного звена здравоох-
ранения, на это будет направлено 
800 млрд рублей. С 2019 года реа-
лизуется нацпроект «Здравоохра-
нение», одной из основных целей 
которого стала ликвидация не-
хватки кадров, в том числе сред-
него медперсонала. Предусмотре-
ны инструменты для повышения 
окладов и зарплат медработников 
и врачей. 

– Сколько денег поступило в 
Иркутскую область на реализацию 
нацпроекта «Здравоохранение»? 
И как они были распределены? 
Сколько средств запланировала на-
ша область на подготовку кадров в 
2021 году, в том числе на первичное 
звено? – спросил Денис Шершнев 
министра.

По словам Якова Сандакова, 
укомплектованность средним мед-
персоналом в области составляет: 
по фельдшерам – 72,9%, по медсе-
страм – 65,5%. Дефицит фельдше-
ров – 163 человека, медсестер – 388. 
Подготовка ведется в 10 образова-
тельных учреждениях, в них обу- 
чается более 4,5 тыс. человек. В 
2020 году выпущено более 800 сту-
дентов, 85% трудоустроились в ме-
дицинские организации области. 

Министр подчеркнул, что для 
ликвидации дефицита заплани-
ровано увеличение приема сту-
дентов. С 1 сентября 2021 года в 
медколледжах Иркутской области 

будет создано дополнительно 200 
бюджетных мест по направлениям 
«сестринское дело» и «лечебное 
дело».

Денис Шершнев отметил, что 
с 2021 года вступает в силу закон, 
согласно которому пациент вне 
зависимости от места прожива-
ния вправе обратиться в любые 
медучреждения, а также феде-
ральные клиники без направле-
ний. По его мнению, это крайне 
важно, особенно для удаленных 
сельских регионов, где качество 
медпомощи уступает крупным 
городам.

– У меня нет уверенности, что 
наши медучреждения готовы к 
такому нововведению, – поделил-
ся своим мнением парламента-
рий. 

Александр Ведерников напом-
нил, что по инициативе депутатов 
был принят закон, предусматри-
вающий поддержку из областного 
бюджета не только студентов ву-
зов, но и будущий средний мед-
персонал. Законодательная иници-
атива направлена, в частности, на 
будущих фельдшеров. Студенты, 
которые захотят воспользоваться 
данными мерами поддержки, смо-
гут бесплатно получить образова-
ние и вернуться на работу в свои 
территории.

– Но только одной этой ме-
ры недостаточно. По информации 
коллег-депутатов, в Иркутской 
области не хватает медицинских 
колледжей и техникумов. Еще не-
достаточно высок престиж профес-
сии. Поэтому нередко выпускники 
уходят в другие, более доходные 
отрасли, – сказал спикер. 

Парламентарии сошлись во 
мнении, что сегодня важно уде-
лять внимание профориентации 
школьников, проводить работу в 
том числе с родителями, а глав-
ное – создавать достойные условия 
жизни и труда для медиков. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Пандемия  
постепенно отступает
Но врачей и медсестер 
по-прежнему не хватает

ÎÎ
СÎ1ÎсентябряÎ2021ÎгодаÎвÎ
медколледжахÎИркутскойÎобластиÎ
будетÎсозданоÎдополнительноÎ200Î
бюджетныхÎместÎпоÎнаправлениямÎ
«сестринскоеÎдело»ÎÎ
иÎ«лечебноеÎдело».
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ВНИМАНИЕ 
К ПОЖИЛЫМ ЛЮДЯМ 

79-летняя пенсионерка 
Нина Степановна Шатил-
кина из Усолья-Сибирского 
привилась от ковида в на-
чале марта. 

– Я всегда ставлю по-
ложенные прививки, от 
гриппа регулярно вакци-
нируюсь, решила привить-
ся и от коронавируса. Все 
чего-то боятся, а я считаю, 
что бояться нечего, – го-
ворит она. – Когда в мест-
ной газете нашла телефон 
для записи на прививку, 
решила не откладывать. 
В первый день, правда, не 
могла дозвониться, на вто-
рой получилось. Это было 
где-то в середине февраля. 
После праздника, 9 марта, 
мне позвонили и пригла-
сили на прием.

Пенсионерка пришла в 
свою поликлинику. Ей из-
мерили давление, темпе-
ратуру. Уже после проце-
дуры она посидела 15–20 
минут – об этом попросила 
медсестра. Так как ухуд-
шения состояния не на-
блюдалось, ее отпустили 
домой. Никакой реакции 
после прививки не было.

Надо отдать должное 
дисциплинированности 
людей старшего поколе-
ния. Как только началась 
пандемия, Нина Степанов-
на без маски на улицу не 
выходит. По возвращении 
домой она следовала од-
ному и тому же алгорит-
му действий: тщательная 
промывка подошвы сапог, 
мытье рук с мылом. И к 
уборке стала относиться 
серьезнее: в воду добавля-
ет немного белизны, что-
бы у инфекции не осталось 
шансов. Благодаря этим 
мерам пенсионерка не за-
болела ковидом.    

ПОСТВАКЦИННЫЕ 
ОСЛОЖНЕНИЯ 

В Иркутской области за-
прос на вакцинацию от ко-
ронавируса большой. Около 
30 тыс. человек поставят 
прививки в ближайшее 
время, еще 15 тыс. – в ли-
стах ожидания. На са-
мые популярные вопросы 
о прививочной кампании 
представители минздрава 
ответили в прямом эфире. 

– Почему в прививоч-
ных пунктах нельзя вы-
брать вакцину, и в ка-
ких поликлиниках ставят 
«ЭпиВакКорону»?

– Есть две вакцины – 
«Гам-КОВИД-Вак», или 
«Спутник V», и «Эпи-
ВакКорона». Ни та, ни 
другая не уступают друг 
другу, разве что «ЭпиВак-
Корона» не требует таких 
жестких условий хране-
ния, как первая вакцина, 
– пояснил замминистра 
здравоохранения регио-
на Алексей Шелехов. – На 
масштабное производство 
вышла вакцина «Спутник 
V», и сегодня в основном 
она поставляется в регио-
ны. Постепенно эти произ-
водственные площадки по 
мощностям сравняются, и 
тогда будет возможность 
выбрать вакцину.

«ЭпиВакКорона», что 
и «Спутник V», – вакци-
на двухкомпонентная. Обе 
синтетические, не содер-
жат ни живой, ни убитый 
вирус. Заразиться корона-
вирусом через такую вак-
цину невозможно.

– Какую ответствен-
ность несет министерство 
здравоохранения, если у 
людей возникнут ослож-
нения после вакцинации?

– Министерство здра-
воохранения несет врачеб-
ную ответственность, ее 
несут также люди, которые 
занимаются вакцинацией, 
– ответил министр Яков 
Сандаков. – В России при-
вито более 3 млн. человек, 
более 70 тыс. – в нашем 
регионе. Серьезных ослож-
нений ни в области, ни в 
стране не зафиксировано. 
Поствакцинные осложне-
ния наблюдаются: подъем 
температуры, слабость, ло-
мота в теле, но они прохо-
дят в течение одних–двух 
суток. Такие явления мо-
гут быть после введения 
любой вакцины. 

Каждый пациент, полу-
чивший прививку, зано-
сится в федеральный ре-
гистр вакцинированных 
для того, чтобы понимать, 
в какие сроки и какая ка-
тегория была привита, и 
отслеживать реакцию на 
вакцину. 

Сразу несколько жите-
лей региона пожаловались 
на невозможность запи-
саться на вакцинацию. Бы-
ла проблема дозвониться в 
поликлинику № 5 Братска 
и медучреждения в Усть-
Илимске.

– Наш регион в пятерке 
лидеров в стране по записи 
на вакцинацию. Я бы по-
советовал вам, если не по-

лучается дозвониться, за-
писаться через портал Гос-
услуг. Если вы записаны, 
но на вакцинацию вас не 
приглашают, значит, пока 
нет вакцины. Мы ожидаем 
поставку очередной пар-
тии в ближайшее время, – 
ответил Алексей Шелехов.

– Почему перед при-
вивкой не делают тест на 
коронавирус и вообще ни-
какой диагностики, ана-
лизов?

– Если мы сейчас все 
ринемся делать тесты на 
коронавирус, насколько это 
будет эффективным? Здесь 
не столько требуется тест 
на коронавирусную ин-

фекцию, сколько тест на 
антитела. Этот тест носит 
условный характер. Анализ 
делается какое-то количе-
ство времени, за которое 
вы можете подхватить по-
вторно вирус, уже пройдя 
ПЦР-тестирование, – по-
яснил замминистра. 

– Правда ли, что пере-
болевшим коронавирусом 
не нужна вакцинация?

– Спорный вопрос. Мир 
впервые столкнулся с ко-
ронавирусной инфекцией. 
Безусловно, у переболев-
шего человека есть некая 
пауза, он может выждать в 
течение нескольких меся-
цев и уже потом вакцини-
роваться, что мы и реко-
мендуем. Вакцина дает за-
щиту, по разным данным, 
от пяти–шести месяцев до 
года.  

Сейчас мы проводим 
вакцинацию от коронави-
русной инфекции, анало-
гичную, как при гриппе. Я 

не исключаю того факта, 
что мы каждый год бу-
дем вакцинироваться от 
ковида. Это позволит нам 
постоянно поддерживать 
коллективный иммунитет 
на определенном уровне. 
Пример гриппа показате-
лен. Сегодня не зареги-
стрировано ни одного слу-
чая заражения гриппом, 
поскольку вакцинирова-
лось от него 60% населе-
ния, – сообщил Алексей 
Шелехов.

ПРИВИВКА 
АЛЛЕРГИКАМ 
И ГИПЕРТОНИКАМ 

– Выдаются ли приви-
тым людям сертификаты? 
Что они дают?

– Вы можете получить 
его на портале Госуслуг. 
Паспорт вакцинации дает 
право не проходить обсер-
вацию, если этого потребу-
ет страна, куда вы хотите 
въехать. От вас не будут 

ЗД    РОВЬЕ

Вакцина дает защиту до год а
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После прививки продолжайте носить маски. Это особенно важно в течение 42 дней 
после первой инъекции, пока формируется иммунитет

Запишитесь на вакцинацию через Госуслуги
https://www.gosuslugi.ru/landing/vaccination

 Для вакцинации используется 
«Гам-КОВИД-Вак» («Спутник V»)

После прививки в течение 3 дней рекомендуется

Не посещать 
сауну/баню

При покраснении, отечности, 
болезненности места вакцинации можно 
принять антигистаминные средства

При повышении температуры можно 
принять нестероидные 
противовоспалительные препараты

Не принимать 
алкоголь

Избегать чрезмерных 
физических нагрузок

Как проходит вакцинация 
от COVID-19

Перед прививкой

Осмотр врача с измерением температуры

Сбор сведений о контактах 
с инфицированными 

Измерение уровня кислорода в крови 
и осмотр зева

Информирование о возможных реакциях

Заполнение информированного 
добровольного согласия 

этап 
вакцинации
Введение компонента I

внутримышечно

1
этап 

вакцинации
Введение компонента II

внутримышечно 
через 21 день после первой 

прививки

2

 ПРОФИЛАКТИКА  Более 70 тыс. жителей Иркутской области 
уже прошли первый этап вакцинации от коронавируса, а при-
мерно 30 тыс. – полный курс иммунизации. В целом же плани-
руется привить 60% населения региона в возрасте от 18 лет. Толь-
ко тогда можно будет говорить о формировании коллективного 
иммунитета к COVID-19.
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требовать ПЦР-диагностику, что-
бы подтвердить, что вы не больны.

– Как переносят вакцинацию 
люди, страдающие гипертонией? 
И можно ли прививаться аллер-
гикам, ведь весной и осенью обо-
стрения хронических заболева-
ний?

– Аллергикам лучше приви-
ваться в холодное время года, 
когда однозначно нет обострения 
аллергической реакции. Перед 
вакцинацией важно грамотно за-
полнить анкету, рассказать врачу, 
какого рода у вас аллергия, как 
она проявляется, какое лечение 
вы получаете, насколько успешны 
лекарства, которые вы используе-
те. Если нет обострения аллергии, 
вакцинация ничем не навредит.

Гипертоникам надо также вни-
мательно отнестись к заполнению 
анкеты и разговору с врачом. Вам 
в обязательном порядке потре-
буется померить давление. После 
вакцинации вы некоторое время 
находитесь под наблюдением док-
тора. Дома стоит избегать нагру-
зок, перенапряжений. Возможно, 
удобнее планировать вакцинацию 
на выходной день, – посоветовал 
Алексей Шелехов.

– Зарегистрированы ли случаи 
повторного заражения коронави-
русной инфекцией после вакци-
нации?

– К большому сожалению, ин-
кубационный период у корона-
вирусной инфекции занимает 14 
дней. Более того, мы столкнулись 
с тем, что достаточно много лю-
дей переносят это заболевание без 
симптомов, без подъема темпе-
ратуры. Человек может получить 
вакцину, будучи инфицирован-
ным этим вирусом, а затем за-
болеть. Но, естественно, не от вак-
цины, это невозможно.

– Можно ли вакцинированным 
посещать публичные мероприятия 
без масок? 

– Нет, нельзя. Нося маску, вы 
поддерживаете тех людей, которые 
еще не вакцинированы. 

 Анна СОКОЛОВА

CПРАВКА
Противопоказания к вакци-

нации от коронавируса: инди-
видуальная непереносимость 
компонентов вакцины, обо-
стрение хронических заболе-
ваний, ишемическая болезнь 
сердца, бронхолегочной систе-
мы, некомпенсированный са-
харный диабет, неблагоприят-
ный аллергический фон, воз-
раст до 18 лет, беременность.

ИЗВЕСТНО, ЧТО САМОМУ 
СТАРШЕМУ 

ВАКЦИНИРОВАННОМУ 
ОТ КОВИДА ЖИТЕЛЮ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

97 лет

 ПОТРЕБИТЕЛЬ  Кури-
ца с ананасами, бензин, 
обувь, турпутевки. Экс-
перты рассказали о том, 
на какие товары и услуги 
чаще всего жаловались в 
2020 году жители Иркут-
ской области.

ЕСЛИ ВАС ОБВЕСИЛИ

Права потребителей в Иркут-
ской области чаще всех наруша-
ют продавцы продуктов. В первом 
квартале 2020 года в регионе было 
проведено 220 внеплановых про-
верок и 40 административных 
расследований. Затем в связи с 
пандемией они прекратились, со-
общила Татьяна Пушкарева, зам-
начальника отдела защиты прав 
потребителей Управления Роспо-
требнадзора по Иркутской обла-
сти. Всего было проведено шесть 
контрольных закупок, в результа-
те которых факты, изложенные в 
обращениях, подтвердились. 

– Например, к нам обратил-
ся потребитель, который приобрел 
в одной из точек общественно-
го питания курочку с ананасом, 
– рассказала эксперт. – В меню 
было указано – вес 140 граммов 
и цена 90 рублей. Он обнаружил, 
что с него взяли 95 рублей, и по-
просил взвесить блюдо. Оказалось, 
что фактически в нем 100 грам-
мов. То есть обвес произошел на 
21 рубль. Он написал претензию, 
но ему не компенсировали ущерб, 
тогда гражданин обратился к нам. 
Мы провели контрольную закуп-
ку в этом заведении. Купили три 
блюда из курицы. В итоге нас об-
весили на 30 рублей, кроме того, 
за каждое блюдо взяли на пять 
рублей больше. По результатам 
проверки индивидуальный пред-
приниматель привлечен к адми-
нистративной ответственности. 

ОБУВЬ БЕЗ МАРКИРОВКИ

С 2020 года некоторые товары, 
в том числе табачная и молоч-
ная продукция, духи, туалетная 
вода, шины и покрышки, обувь, 
фотооборудование, подлежат обя-
зательной маркировке. 

– В прошлом году мы проводи-
ли проверки обуви, так как с 2020 
года запрещена продажа изделий 
без специальной маркировки Data 
Matrix, – рассказала Татьяна Пуш-
карева. – Поступали жалобы от 
граждан. И сотрудники Иркутской 

таможни дали нам информацию о 
том, что некий предприниматель 
торгует обувью без маркировки. 
Мы проверили 286 пар, из них 70% 
не соответствовали регламентам 
таможенного союза о безопасности 
продукции. 

ВАУЧЕР ВМЕСТО ТУРПУТЕВКИ 

Пандемия негативно сказалась 
на сфере туризма. Об этом расска-
зала начальник отделения защиты 
прав потребителей Консультаци-
онного центра ФБУЗ «Центр гиги-
ены и эпидемиологии в Иркутской 
области» Евгения Мироманова: 

– Из 200 обращений лишь по 20 
были составлены исковые заявле-
ния в суд, что, безусловно, плюс, 
ведь иначе это могло 
привести к банкротству 
бизнеса. Мы предлагали 
потребителям идти на 
дополнительные согла-
шения с туроператора-
ми, на выдачу ваучеров 
и другие формы взаимо-
действия. И люди согла-
шались на такие вариан-
ты компенсации. 

Некоторые потребите-
ли, в основном пожилые 
люди, в 2020 году по-
страдали от мошенников 
– лжеюристов, взима-
ющих оплату за услуги, 
которые бесплатно оказывают в 
МФЦ, Роспотребнадзоре и других 
ведомствах. Например, 70-летняя 
женщина оплатила 26 тысяч за 
обычный запрос в Пенсионный 
фонд РФ. 

– Эти мошенники создают сай-
ты – клоны тех, которые суще-
ствуют у госорганов, – рассказа-
ла Евгения Мироманова. – Там 
есть форма заявки на бесплат-
ную консультацию, где гражданин 
оставляет свой телефон. Мошен-
ники перезванивают, приглашают 
гражданина к себе и заключают 
договор на платные услуги, на-
зывая это дополнительным бо-
нусом. И люди платят деньги за 
бесплатные услуги, поэтому мы 

призываем граждан быть крайне 
осторожными. Всего в прошлом 
году с такими жалобами к нам об-
ратилось пять человек. 

НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ БЕНЗИН 

Внеплановые проверки каче-
ства топлива проводились в 2020 
году по поручению правительства 
РФ. Об этом сообщила начальник 
отдела (инспекции) государствен-
ного надзора Сибирского межре-
гионального территориального 
управления Федерального агент-
ства по техническому регулиро-
ванию и метрологии (СМТУ Рос-
стандарта) Лариса Семушкина. В 
результате было выявлено нару-
шение у одного юрлица по реали-
зации дизельного топлива. 

– Если у потребителя 
возникло сомнение в ка-
честве топлива или подо-
зрение на недолив, то он 
вправе обратиться к нам, 
а мы проведем проверку, 
– отметила она. – Жела-
тельно сохранить чек о по-
купке. 

По обращениям граж-
дан также было проведено 
восемь административ-
ных расследований. В ито-
ге выявлены нарушения 
у двух индивидуальных 
предпринимателей, торгу-

ющих автомобильным топливом 
Аи-92 и Аи-95.

– Обнаружено многократное 
превышение серы в топливе, на-
рушения фракционного соста-
ва, смазывающей способности, 
– пояснила Лариса Семушкина. 
– Предприниматели также при-
влечены к административной от-
ветственности. Еще одно юрлицо 
оштрафовано на 100 тысяч рублей 
за отсутствие паспорта качества 
на топливо. В Росстандарт посту-
пают обращения за недолив то-
плива на АЗС, по которым также 
проводится работа.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Контрольная закупка

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
В Федеральной службе по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека организован 

Единый консультационный центр по телефону  88005554943 (звонок бесплатный)

К    ШЕЛЕК

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

круглого стола 
по защите прав 
потребителей 

смотрите по ссылке
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 � ЭНЕРГЕТИКА  10 марта 
состоялась торжественная 
церемония запуска 
подстанции «Озерная». 
На Тайшетский 
алюминиевый завод, 
строительство которого 
начал основатель En+ 
Group Олег Дерипаска, 
стала поступать чистая 
энергия Богучанской ГЭС. 
Это событие войдет в 
историю энергосистемы 
Сибири и алюминиевой 
промышленности 
страны.

ЗНАКОВОЕ СОБЫТИЕ

Мощный современный энер-
гетический объект появился на 
западе региона благодаря инве-
стиционному проекту En+ Group. 
В течение семи лет силами Ир-
кутской электросетевой компании 
введены в строй четыре высоко-
вольтные линии электропередачи 
ВЛ 220 кВ общей протяженностью 
2000 метров, проложенные парал-
лельно друг другу на расстоянии 25 
метров, и волоконно-оптическая 
линия связи по высоковольтной 
линии ВЛ 220 кВ протяженностью 
13,5 км от подстанции «Тайшет» 
до подстанции «Озерная». Разре-
шение на допуск энергоустанов-
ки было подписано Енисейским 
управлением Федеральной службы 
по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору 24 фев-
раля 2021 года.

– С уверенностью можно ска-
зать, что энергетики выполнили 
взятые на себя обязательства в 
полном объеме. Сегодня поступа-
ющей энергии хватит, чтобы при-
ступить к пусконаладочным рабо-
там на Тайшетском алюминиевом 
заводе. Предприятие будет обеспе-
чено чистой энергией – энергией 
гидроэлектростанции. Инвестиции 
в проект составили порядка 13 млрд 
рублей, – отметил Михаил Харди-
ков, руководитель энергетического 
бизнеса компании En+ Group.

Изначально подстанция «Озер-
ная» строилась для обеспечения 
электроэнергией Тайшетского алю-
миниевого завода. Ее трансфор-
маторной мощности хватит, что-
бы обрабатывать половину энергии 
с Богучанской ГЭС, которая ранее 
обеспечивала нужды только Бо-
гучанского алюминиевого завода. 
Теперь чистая энергия гидроэлек-
тростанции будет поступать и в 
Тайшет для производства «крыла-
того металла». На заводе уже опре-
делен порядок поэтапного набора 
нагрузки: в 2021 году – до 390 мВт,  
в 2022-м – до 780 мВт.

ПОДСТАНЦИЯ 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Энергетики говорят, что под-
станция «Озерная» относится к 
подстанциям нового поколения, 
где применены самые современные 
технологии в области оперативного 
управления. Во время работы при-
ходилось шаг за шагом осваивать 
современное оборудование. Упор-
ство в достижении намеченных 
целей обернулось успешным ре-
зультатом.

– Объект построен в рекорд-
ные сроки благодаря профессио-
нализму нашего коллектива. Нами 
было смонтировано современное 
силовое оборудование, установле-
на противоаварийная автоматика, 
создано дистанционное управле-
ние всей системой подстанции, три 
автотрансформатора с суммарной 
установленной мощностью 1500 
МВт, – отметил Александр Щекин, 
директор филиала ОАО «Иркутская 
электросетевая компания» «За-
падные электрические сети».

На подстанции «Озерная» по-
строено открытое распределитель-
ное устройство 500 кВ, смонтиро-
вано и введено в работу первичное 
оборудование 500 кВ, РП-10-1. За-
вершено строительство двух новых 
ячеек 500 кВ в части подключе-
ния ВЛ 500 кВ «Ангара-Озерная» 
и «БоГЭС-Озерная» с установкой 
управляемых шунтирующих реак-
торов 500 кВ аналогично.

Подстанция – это один 
из самых безопасных 
энергообъектов в регио-
не. Управление объектом 
осуществляется с одного 
пульта автоматизирован-
ного рабочего места. Здесь 
установлена новейшая 
противоаварийная авто-
матика, позволяющая опе-
ративно предотвратить да-
же малейшие сбои. Авто-
матизированная система 
сама принимает решение 
об устранении неполадок. 
Повышенные технологии 
безопасности позволят 
обеспечить бесперебойную 
подачу энергии для работы алюми-
ниевого гиганта. 

СНИЖАЯ «УГЛЕРОДНЫЙ СЛЕД»

При запуске новых производств 
En+ Group придерживается прин-
ципа, заложенного общественным 
деятелем, сибирским промышлен-
ником Олегом Дерипаской, – со-
хранение экологии Байкальского 
региона. В частности, речь идет 
о сокращении выбросов парнико-

вых газов. Для выполнения зада-
чи компания активно работает по 
таким направлениям, как модер-
низация предприятий, разработка 
и внедрение инновационных тех-
нологий, наращивает производство 
экологически чистого алюминия, 
чей «углеродный след» в несколь-
ко раз ниже среднеотраслевых по-
казателей.

В январе 2021 года компания 
объявила о намерении достичь ну-
левого баланса выбросов парнико-
вых газов (ПГ) к 2050 году и сокра-
тить минимум на 35% выбросы ПГ 
к 2030 году. Эти цели затрагивают 
все производственные процессы, 
включая выпуск алюминия, выра-
ботку тепловой и электроэнергии.

В год на Тайшетском алюмини-
евом заводе будут выпускать поч-
ти 430 тыс. тонн так называемо-
го зеленого алюминия. На такой 
объем рассчитан первый пусковой 

комплекс, в состав которого вой-
дут 352 электролизера РА 400 си-
лой тока 440 кА. При производстве 
такого «крылатого металла» бу-
дет использоваться чистая энер-
гия Богучанской ГЭС. Как известно, 
гидроэлектростанция никогда не 
производит вредных выбросов, ее 
энергия никогда не иссякнет, ведь 
это энергия самой природы.

Имея выгодное географическое 
расположение, Тайшетский завод 
сможет быстро и эффективно до-

ставлять продукцию на крупней-
шие и наиболее перспективные 
рынки потребления алюминия в 
Европе и Азии.

Новое высокотехнологичное 
предприятие станет одним из клю-
чевых активов металлургического 
бизнеса En+ Group на территории 
Сибири и одним из самых эколо-
гичных предприятий в мировой 
алюминиевой отрасли, обеспечит 
создание около 3 тыс. рабочих мест. 
Это 10% от всего трудоспособного 
населения Тайшета.

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН

С запуском подстанции «Озер-
ная» новый импульс развития по-
лучит не только Тайшетский рай-
он, но и вся Иркутская область. 
Речь идет не только о бизнесе, но и 
строительстве социальной инфра-
структуры.

– Правительство ре-
гиона давно и успеш-
но сотрудничает с En+ 
Group, тысячи сотрудни-
ков компании обеспечи-
вают потребности регио-
на в качественном энер-
госнабжении. Во многом 
благодаря нашему взаи-
модействию эффектив-
но развивается регио-
нальная промышленная 
политика. Компания 
реализует сложнейшие 
проекты по улучшению 
энергетической системы 
региона. Но даже на их 
фоне этот объект уни-

кален, – сказал губернатор Игорь 
Кобзев.

Уже сегодня в городе строятся 
новые многоэтажные жилые дома 
для сотрудников завода. Определе-
ны земельные участки под детский 
сад и школу. В планах реализация 
новых социальных проектов, ко-
торые в итоге позволят улучшить 
качество жизни сибиряков.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Тайшетский форпост 
чистой энергии

Церемония запуска 
подстанции «Озерная»

Весь процесс на подстанции 
автоматизирован

Тайшетский 
алюминиевый 
завод
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	�ЮБИЛЕЙ  
Черемховская 
Управляющая компания 
«Храмцовская» 
отмечает 15-летие со 
дня основания. Все это 
время ее коллектив 
делает жизнь земляков 
комфортнее. Сегодня 
предприятие входит в 
реестр добросовестных 
поставщиков Приангарья. 

ОТ	УПАДКА	К	СТАБИЛЬНОСТИ	

680 жилых домов, тысячи квад
ратных метров недвижимости в 
управлении, множество подразде
лений и служб, обеспечивающих 
полное сопровождение и техни
ческое обслуживание жилья в Че
ремхово – вот что такое сегодня УК 
«Храмцовская». 

В компании работают более 100 
сотрудников, которые обслужива
ют самый большой жилой фонд 
города. Благодаря их каждоднев
ному труду во все дома вовремя 
поступают тепло, горячая и хо
лодная вода, оперативно решаются 
проблемы, в срок убирается мусор, 
поддерживается чистота и порядок 
во дворах и подъездах.  

А ведь еще 15 лет назад ЖКХ 
находилось в крайне запущенном 
состоянии. Специалисты «Храм
цовской» починили инженер
ные сети и кровли, навели порядок 
в жилом фонде. 

Сегодня коллективу УК удалось 
поднять уровень обслуживания, ка
чественно и в срок обеспечить про
ведение ремонтных работ. Так, 98% 
уличного освещения в управляе
мом фонде составляют светоди
оды, такое же освещение стоит в 
90% подъездов. В них же установ
лены датчики движения. 

Подготовка жилого фонда к про
хождению осеннезимнего макси
мума компанией ежегодно про
водится в полном объеме и по 
графику. Специалисты вовремя 
ремонтируют систему отопления, 

трубопроводов, вентилей. Помимо 
технических работ компания бла
гоустраивает придомовые терри
тории. 

НОВЫЕ	ВЫЗОВЫ	

«Храмцовская» эффектив
но сотрудничает с городской ад
министрацией и областными вла
стями. 

– Дома у нас разные – мно
гоэтажные и одноэтажные, есть 
старые, еще советской застройки. 
Этому жилью больше полувека, а 
капремонта с момента построй
ки не было. Нужно, чтобы Фонд ка
питального ремонта отрабатывал 
эту тему в полном объеме. Новый 
жилой фонд появляется не так бы
стро, как хотелось бы, однако на на
шем участке по программе ветхого 
и аварийного жилья планирует

ся построить несколько новых до
мов, – рассказывает директор УК 
«Храмцовская» Андрей Денисов. 

В прошлом году управляю
щая компания столкнулась с новым 
вызовом – пандемией. На сотруд
ников легла обязанность проводить 
дезинфекционные мероприятия в 
многоквартирных домах. «Храм
цовская» с этой работой справи
лась успешно. 

Минувшая зима добавила ис
пытаний. Однако проблем с экс
плуатационным обслуживанием 
тепловодоснабжения у «Храм
цовской» не было,  а нештатные 
ситуации разрешались в срок и 
без потерь. Свои задачи в рамках 
мусорной реформы коммунальщи
ки также исполняют в полном 
объеме, делая даже сверх того, что 
поручено. Сегодня рабочие очища
ют кровли от снега и наледи, чтобы 
крыши избежали ремонта, а жите
ли – опасных травм. 

МЫ	–	ПАТРИОТЫ	ГОРОДА!	

На каждом участке в УК работа
ют десятки человек – уборщицы, 
дворники, плотники и другой пер
сонал, который обеспечивает об
служивание домов.  

– На страже жилищнокомму
нального порядка мы находимся 
15 лет. У нас есть старшие по домам, 
с ними ведется активная работа, 
вся необходимая информация вы

кладывается на сайте компании, 
– отмечает Андрей Денисов. 

Успех зависит от слаженной ра
боты всего коллектива. В «Храм
цовской» трудятся высококва
лифицированные сотрудники. У 
истоков компании стоял руково
дитель Виктор Гончаренко. Бла
годаря главному бухгалтеру Еле
не Шарковой, специалистам те
хотдела Татьяне Жердевой, Любови 
Гапеевцевой, юристу Оксане Поря
гиной, домоуправам Виктору Ада
мову, Александру Шапошникову и 
многим другим сотрудникам, УК 
«Храмцовская» внедряет совре
менные технологии энергосбере
жения, обеспечивает жильцам уют 
и порядок.  

Соблюдая нормативы и законы, 
преодолевая трудности, компания 
успешно развивается. 

– Все мы – патриоты своего го
рода, выросли здесь, – говорит Ан
дрей Денисов. – Участок у нас не
простой, но мы стараемся, чтобы 
наши люди жили в комфортных 
условиях, не испытывали трудно
стей. Как говорит мэр Вадим Се
менов, «нам бежать некуда – впе
реди только Москва». И оставлять 
наши проблемы нам не на ко
го – будем трудиться, делать город 
еще красивее. Желаю коллективу 
УК здоровья, и чтобы работа при
носила только радость и позитив!

 � Людмила ШАГУНОВА 

УК «Храмцовская»: 
проверено временем 
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Андрей Денисов,  
директор УК «Храмцовская»

	� ОПЫТ  Даже	в	суровые	
морозы	население	Катангского	
района,	самого	северного	
в	Иркутской	области,	
необходимо	бесперебойно	
обеспечивать	водой.	Работники	
МУП	«Катангская	топливно-
энергетическая	компания»	
ежедневно	доставляют	чистую	
питьевую	воду	жителям	
Ербогачена.				
По словам Андрея Молчанова, замести-
теля директора по производству МУП 
«Катангская ТЭК», в 2020 году в Ербога-
чене их специалистами был полностью 
переоборудован центральный водоза-
бор:

– За счет средств МУП «Катангской 
ТЭК» провели капитальный ремонт, 
заменили расходную емкость на водо-
заборе, привели санитарно-защитную 
зону в соответствие со всеми санитар-
но-эпидемиологическими требования-
ми, а также лицензировали водоисточ-
ник.

Сегодня из него предприятие получает 
питьевую воду и ежедневно доставляет 
населению. 

Кроме того, по поручению мэра Катанг-
ского района Сергея Чонского, уже в 
этом году рядом с центральным водоза-
бором специалисты МУП «Катангская 
ТЭК» запланировали установку авто-
матизированной водяной колонки для 

круглосуточного и круглогодичного во-
доснабжения жителей, которые захотят 
самостоятельно набрать питьевую воду в 
свои емкости. Водяная колонка и обору-
дование для ее обогрева на зимний пери-
од закуплены, установка и подключение 
запланированы на май-июнь 2021 года.

– Мы качаем воду из артезианской сква-
жины в 16-кубовую расходную емкость, 
установленную в отапливаемом помеще-
нии водозабора, из которой в дневное 
время наполняем емкости машин-водо-
возок и развозим по поселку, сливая в 
емкости, приготовленные населением 
под воду около своих домов, – рассказал 
Андрей Молчанов. – И водители водово-
зок, и жители привыкли к такому режи-
му работы. Но на самом деле, мы с вами 
должны понимать, что это просто подвиг, 
когда наши водители в морозы за минус 

50 градусов подвозят для населения 
ежедневно, без выходных, до 30 кубов 
холодной воды, заскакивая в гараж бук-
вально на полчаса-час, чтобы отогреть 
в машинах гидравлику, не дать замерз-
нуть воде в емкостях на водовозках и 
погреться. Плюс ко всему, сам процесс 
слива воды не автоматизирован – шлан-
ги нужно вытащить из машины, напол-
нить приготовленные людьми емкости 
под воду, а потом жильцам эту воду нуж-
но спешно переносить в дом, чтобы не 
успела замерзнуть. Печальная ситуация. 
Нынче зима была очень морозной. Порой 
не выдерживала гидравлика, и водители 
на ходу ремонтировали наши, далеко не 
новые водовозки: ЗИЛы и «Газончики». 
Очень напряженная была ситуация, но 
мы справились. 

 � Елена ПШОНКО

Подвиг на севере
Катанга живет на привозной воде
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Замминистра жилищной по-
литики, энергетики и транспорта 
Иркутской области Евгений Ветров 
рассказал, что в регионе общая 
протяженность сетей водоснабже-
ния – более 3,6 тыс. км. Они из-
ношены почти наполовину.  

– Есть районы, где вообще от-
сутствует централизованная сис

тема водоснабжения, – заявил он. 
– В первую очередь это территория 
УстьОрдынского Бурятского окру-
га. Есть проблемы с питьевой во-
дой в Заларинском, Тулунском, Ка-
чугском, Балаганском, Катангском 
районах. Чтобы решить накопив-
шиеся проблемы, нужны серьезные 
финансовые вливания. Они стали 

возможны благодаря федеральной 
программе «Чистая вода». 

Сначала в регионе провели ин-
вентаризацию всех объектов во-
доснабжения, которая дала пол-
ное представление о состоянии 
инфраструктуры. На основе этого 
анализа разработали областную 
программу «Чистая вода».  

Первыми объектами по про-
грамме стали водопровод и на-
сосная станция в поселке Харик 
Куйтунского района, которые по-
строили в 2019 году. 3 тыс. жите-
лей теперь могут пользоваться ка-
чественной питьевой водой. В 2020 
году ввели в эксплуатацию цен-
трализованные водопроводы в се-
ле Баяндай и поселке Залари. Тогда 
же подрядная организация при-
ступила к строительству станции 
умягчения воды в Вихоревке. Она 
будет готова до 1 сентября 2021 го-
да. Запустят нынче водозабор для 
поселка Чунский и начнут строить 
подобный объект в Нижнеудинске. 

– Продолжаем работы по Зала-
ринскому, Боханскому, Осинскому, 
Баяндаевскому районам, – добавил 
Евгений Ветров. – В Шелеховском 
районе – в Баклашах и Введенщи-
не, в Иркутском районе – Хомуто-
во и Оеке. Всего порядка 28 райо-

Вывести на «Чистую воду»
	� ПРОГРАММА  28 районов Иркутской 

области, в которых проживает 240 тыс. 
человек, будут обеспечены качественной 
питьевой водой по федеральной программе 
«Чистая вода». До 2024 года на эти цели 
планируется направить 5 млрд рублей. 
Накануне профессионального праздника 
работников коммунально-жилищной 
сферы проблемы водоснабжения обсудили 
за круглым столом в редакции. 

	� ОПЫТ  Госэкспертизу 
проекта нового 
водозабора в Ангарске 
планируется пройти 
до конца 2021 года. 
Такой подарок к своему 
юбилею может получить 
МУП «Ангарский 
водоканал», который до 
сих пор покупает воду 
у энергетиков. Когда 
начнется строительство 
долгожданного объекта?

В феврале МУП «Ангарский 
водоканал» отметил 40летний 
юбилей. Ему всегда везло с ди-
ректорами и специалистами. Так, 
благодаря грамотному руководству 
в 1990е годы предприятие уда-
лось не только сохранить, но и 
найти возможность развиваться. 
А в 2000е годы организация на-
чала активно внедрять новейшие 
технологии – к примеру, систему 
ультрафиолетового обеззаражива-
ния и станцию гипохлорита на-
трия. Компания одна из первых в 
Сибири освоила технологию бес-
траншейной прокладки труб. 

– «Ангарский водоканал» – 
уникальная организация, – отме-
тил директор предприятия Алек-
сандр Алексеев. – У нас нет свое-
го водозабора и канализационных 
очистных сооружений. Так сло-
жилось исторически. В свое время 
неф техимики построили очист-
ные, а энергетики – водозабор. Во 
времена повальной приватизации 
данные объекты были приобрете-
ны у государства этими организа-
циями. И теперь мы покупаем воду 
и платим за стоки. 

Благодаря вмешательству ми-
нистерства жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркут-

ской области и Роспотребнадзо-
ра ситуация изменилась – в 2017 
году суд принял решение о не-
возможности дальше эксплуати-
ровать ангарский водозабор изза 
несоответствия санитарной зоны 
нормативам. И проблему уже не 
решить, так как жилая застройка 
там вполне законна. 

Чтобы Ангарску не остаться 
без своего водозабора, были рас-
смотрены возможности Китой-
ского месторождения подземных 
вод, которое расположено в 16 км 
югозападнее Ангарска. Получены 
лицензии на три участка. Общая 
мощность месторождения – 207 
тыс. кубометров чистейшей во-
ды в сутки. Для сравнения, город 
нефтехимиков потребляет в часы 
пик не более 65 тыс. кубов. 

Договор на разработку проект
носметной документации под-
писан в 2019 году, завершение его 
должно было быть в 2023 году. 

Однако подрядная организация ра-
ботает с опережением графика, и в 
августе компания планирует уже 
направить документы на экспер-
тизу, чтобы пройти ее до конца 
года. 

– Если это совершится, то мы 
запросим в рамках программы 
«Чистая вода» около 4,5 млрд руб
лей федеральных денег на стро-
ительство водозабора, – отметил 
Александр Алексеев. – Новый во-
дозабор крайне необходим. Каж-
дую весну и осень мы с опасением 
ждем селевые потоки реки Иркут, 
которые попадают в Ангару и захо-
дят левым берегом в Еловую про-
току, где и находится водозабор 
энергетиков. Порой идет настолько 
грязная вода, что возникают опа-
сения, справятся системы очистки 
или нет. 

Конечно, горожане этого не за-
метят – в краны пойдет очищен-
ная качественная вода. Ведь на 

«Ангарском водоканале» установ-
лено современнейшее оборудова-
ние, которое полностью автомати-
зировано. Специалист водоканала, 
например, может одним нажати-
ем на кнопку остановить насосную 
станцию в любом районе Ангарска. 
А дежурный диспетчер, сидя в сво-
ем кабинете, видит все, что про-
исходит на городских сетях. Алек-
сандр Алексеев добавил, что после 
объединения Ангарска с районом 
муниципальный округ принял на 
баланс поселковые сети, которые 
находятся в плачевном состоянии. 
Много проблем в Мегете, где из 
шести скважин три не работают. 
В остальных же вода не лучшего 
качества. 

– Экспертиза показала, что эти 
скважины скоро израсходуются 
– водоносный слой заканчивает-
ся, – говорит директор. – Когда 
это случится – завтра или через 
10 лет, никто сказать не может. 
На средства администрации округа 
разрабатывается проект, который 
позволит запитать Мегет от наших 
насосных станций. 

Еще одна проблемная точка – 
село Саватеевка. Канализационные 
сооружения на момент передачи их 
водоканалу пребывали в ужасном 
состоянии. Сейчас в помещениях 
проведен ремонт, поменяны филь-
тры, установлена станция ультра-
фиолетового обеззараживания. 

– В 2022 году планируется ввести 
в эксплуатацию блочные очистные 
сооружения в  Савватеевке, – от-
метил Александр Алексеев. – Такая 
система очистных позволяет на-
ращивать мощность по мере не-
обходимости, если население по-
селка будет увеличиваться. У нас 
большие надежды на федеральную 
программу «Чистая вода», кото-
рая призвана решить застарелые 
проблемы в обеспечении населения 
качественной питьевой водой. 

 � Елена ПШОНКО

Своя вода
Скоро появится у «Ангарского водоканала»
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Директор МУП «Ангарский водоканал» Александр Алексеев
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нов в рамках федерального проекта 
будут обеспечены питьевой водой. 
Охват составит около 10% жителей 
области, или 240 тыс. человек. На 
эти цели с 2019 по 
2024 год планирует-
ся направить 5 млрд 
рублей. 

В первый год из-
за малого количе-
ства готовых про-
ектов области было 
выделено около 165 
млн рублей, в 2020 
году – 253 млн ру-
блей. На 2021 год 
запланировано 763 
млн рублей. По сло-
вам замминистра, 
основная работа придется на 2021–
2022 годы, когда будет направле-
но в общей сумме порядка 3 млрд 
рублей. До этого времени должны 
быть утверждены проекты с про-
хождением экспертизы. 

Евгений Ветров подчеркнул, 
что список проблемных террито-
рий, вопросы по которым предпо-

лагается решить через федераль-
ную программу «Чистая вода», бу-
дет корректироваться. Кроме того, 
часть населенных пунктов удастся 

охватить в рамках 
другой программы 
– «Развитие сель-
ских территорий». 
В частности, по ней 
уже построены во-
допроводы в Нукут-
ском, Заларинском 
и Куйтунском рай-
онах.

Кроме того, вла-
сти не забывают и о 
вопросах водоотве-
дения. По информа-
ции Евгения Ветро-

ва, есть два федеральных проекта по 
очистке воды. Касаются они оздо-
ровления Волги и сохранения озера 
Байкал. Министерство уже начало 
активную работу по проектирова-
нию и строительству очистных со-
оружений. В этом году планируется 
подготовить ПСД по инженерным 
объектам в Байкальске, Слюдян-

ке, поселках Култук и Старая Ан-
гасолка Слюдянского района, в 
поселке Листвянка Иркутского 
района. 

О б л а с т н ы е 
власти так-
же намерены в 
этом году при-
ступить к про-
е к т и р ов а н и ю 
КОСов для Усо-
лья-Сибирского. 
В рамках про-
граммы восста-
новления ком-
мунальной ин-
фраструктуры 
готов проект по 
очистным со-
оружениям в Нижнеудинске, на-
правлена на экспертизу докумен-
тация по Тулуну. Есть проекты по 
поселку Усть-Ордынский и Свир-
ску. На условиях государственно-
частного партнерства проектиру-
ются сегодня аналогичные объек-
ты в Усть-Кутском и Жигаловском 
районах. 

240 тыс.
ЖИТЕЛЕЙ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОДКЛЮЧАТ 

К ЦЕНТРАЛИЗОВАННОМУ 
ВОДОСНАБЖЕНИЮ

КСТАТИ
На контроле Управления 

Роспотребнадзора по Иркут-
ской области находятся 359 
источников централизован-
ного водоснабжения и более 
1,5 тысячи нецентрализован-
ного. Мониторинг качества 
воды ведется в 145 точках, из 
них 118 – подземных, осталь-
ные – наземные источники 
в 33 муниципальных обра-
зованиях. В 2020 году было 
исследовано чуть более 2 тыс. 
проб на микробиологические 
показатели, из них нормам 
не соответствовали 85, или 
4,2%, в 2019 году этот по-
казатель составлял 5,9%. По 
санитарно-химическим по-
казателям из 1 тыс. 840 проб 
нормам не соответствовали 
344 пробы, или 18,7%, что 
примерно на уровне преды-
дущего года.

CПРАВКА
Ассоциация «Союз комму-

нальных предприятий Иркут-
ской области» уже пять лет 
объединяет предприятия ЖКХ 
региона. Главная цель неком-
мерческой организации – ко-
ординация действий компа-
ний, которые входят в альянс, 
представление их законных 
интересов и защита прав во 
взаимоотношениях с профес-
сиональными союзами, орга-
нами государственной власти 
и местного самоуправления.

На контроле Управления 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

– В 1990-х годах и в начале 
2000-х вопросы обеспечения насе-
ления качественной питьевой во-
дой даже не поднимались, – ком-
ментирует Николай Попов. – Тогда 
была другая проблема – выжи-
вание предприятий ЖКХ. Радует, 
что в последние годы проблеме 
водоснабжения государство стало 
уделять больше внимания. 

Не так давно министр стро-
ительства и ЖКХ РФ Ирек Фай-
зуллин доложил президенту, что 
аварийных ситуаций на объектах 
жилищно-коммунального хозяй-
ства стало больше. Причем поряд-
ка 8 тыс. устранялось более суток, 
из них свыше 4 тыс. инцидентов 
произошло на объектах водоснаб-
жения. Это очень много. Никогда 
такого не было. В Иркутской об-
ласти всегда превалировали ава-

рии на сетях электроснабжения. 
А теперь ситуация изменилась, 
потому что все, что лежит в земле 
с советских времен, очень сильно 
устарело. Наступил переломный 
момент, когда бездействие может 
привести к огромным проблемам. 

В Иркутской области уже есть 
подвижки. Помогает не только 
федеральная программа «Чистая 
вода», но и программа «Развитие 
сельских населенных пунктов». 
Например, вопросы по обеспе-
чению населения питьевой во-
дой активно решаются в Усть-
Ордынском Бурятском округе. В 
поселке Нукутский вода заведена в 
каждый дом, рассматривается во-
прос по другим поселениям рай-
она. 

В Аларском районе уже готов 
проект централизованного водо-
снабжения, который находится 
сейчас на экспертизе. В Боханском 
районе никогда не было воды пи-
тьевого качества. Сегодня опре-
делен источник водоснабжения, 
разработан проект, планируется 
получить средства на его реализа-
цию по программе «Чистая вода». 
Глава Баяндаевского района давно 
бьет тревогу, говоря о том, что не 
только людей, но и скот поить не-
чем. Благодаря его активной по-
зиции решен вопрос по источни-
ку воды, получена экспертиза по 
проекту водоснабжения, постро-
ены водозабор и разводные сети. 
Подвод к каждому дому будет обе-
спечиваться уже за счет средств 

жителей. Это не такие большие 
деньги, зато вода – круглый год.  

Самая проблемная территория 
– Оса. Там человек платит 502 руб-
ля за 1 куб воды. При этом он 
получает не качественную воду, 
а ту, которая есть. А мы говорим, 
что для нас 12 рублей за кубометр 
воды в Иркутске дорого. На сегод-
няшний день готовится проект по 
водоснабжению четырех населен-
ных пунктов в Осинском районе. 
Реализация его будет недешевой. 
Думаю, в 2022 году начнется стро-
ительство водозабора и сетей. 

Самое главное, что в этих про-
ектах предусмотрена автоматиза-
ция всей системы водоснабжения 
– от водозабора до потребителей, в 
том числе и автоматические водо-
разборные колонки. Это то, к чему 
мы должны стремиться.  

Еще один момент – в Иркутской 
области порядка 200 тыс. человек 

живет на привозной воде. Большая 
проблема, которую тоже нужно ре-
шать. Понимаю, когда это глухие 
населенные пункты, отдаленные 
территории. Но их в общей массе 
не так много. По сути, федераль-
ный проект «Чистая вода» дол-
жен решить и этот вопрос. Но надо 
признать, что программа заста-
ла нас врасплох – муниципалите-
ты и коммунальные предприятия 
оказались не готовы к освоению 
средств, которые государство на-
мерено выделять. В советское вре-
мя проектно-сметная документа-
ция нарабатывалась минимум на 
два года вперед. В области сейчас 
тоже подготовлены проекты, но им 
еще предстоит пройти экспертизу, 
в том числе экологическую. Хоте-
лось бы верить, что федеральная 
программа «Чистая вода» продол-
жится и в дальнейшем. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Наступил переломный момент, 
бездействовать уже нельзя»
 МНЕНИЕ  Николай Попов с 1970-х годов работает 
в сфере коммунального хозяйства. В его послужном 
списке руководство производственным объединением 
«Иркутскоблводоканал» в 1980-е годы и «Областным 
жилищно-коммунальным хозяйством» в лихие 
1990-е и сложные 2000-е. Сегодня он возглавляет 
Ассоциацию «Союз коммунальных предприятий 
Иркутской области».

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

круглого стола 
смотрите 
по ссылке


В Иркутской области всегда превалировали аварии на сетях 
электроснабжения. А теперь ситуация изменилась, потому что все, 
что лежит в земле с советских времен, очень сильно устарело.

Председатель 
Ассоциации 
«Союз коммунальных 
предприятий 
Иркутской области» 
Николай Попов

НАЦПР    ЕКТ
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НА «КАМЧАТКЕ»

Соревнования проходили близ 
поселка Тарма. Погода на заливе 
Долоновка Братского водохрани-
лища стояла как по заказу – тихая 
и теплая. Самыми первыми на лед 
– в 4 часа утра – приехали участ-
ники первенства из Тулуна.

На старт вышли рыбаки из раз-
ных поселений Братского района. 

– Впервые прибыли команды 
из отдаленных заморских поселков 
– Озерного, Наратая, Харанжино 
и Добчура, – рассказал мэр Алек-
сандр Дубровин. – Люди 
насиделись дома, а 
здесь такой празд-
ник! И с погодой 
повезло.

– В нашем 
заливе водит-
ся окунь. Вот 
его и будут се-
годня ловить. 
А мы гостям 
всегда рады, на-
ши жители тоже 

участвуют, – пояснил глава Тар-
минского сельского поселения Ми-
хаил Коротюк.

Большую «камчатку» рыбаков 
украшали цветные флаги и весе-
лые плакаты на рыбную тему. Бы-
ло шумно и весело, пахло дымом 
от костров. Радостно обнимались 
земляки, давно не видевшие друг 
друга. Мужчины с ледобурами на-

перевес давали последние настав-
ления младшим членам команд. 
Артистки из Вихоревки пели про-
никновенные русские песни. 

Многие ждали этого события 
всю зиму и готовились. Среди же-
лающих попытать рыбацкое сча-
стье были семейные, подростко-
вые, ветеранские команды. Поселок 
Турма выставил сразу несколько 

команд. Одним из самых старших 
рыбаков был 75-летний Валерий 
Кардашов из села Тангуй. 

«УШЕЛ НА БОЛОТО, К ПАЛОЧКЕ
ВЕРЕВКУ ПРИВЯЗАЛ…» 

На льду команды распредели-
лись по трем секторам, на испыта-
ние рыбацкого счастья отвели два 
часа. Как пояснил главный судья 
соревнований Леонид Нешатаев, 
нельзя начинать бурение рань-
ше старта. Нельзя использовать и 
электронные приборы слежения – 
эхолоты. Больше ограничений не 
было. 

Вскоре из первого сектора раз-
дался победный клич. Через пол-
торы минуты после начала сорев-
нований Юрий Романчук вытащил 
первую рыбу.

– Юрий, на что ловите?

– Наживка – опарыш, у меня 
байкальский настрой – белая мор-
мышка. Еще на мотыля хорошо 
берет.

Вот и пойми этого окуня… Ры-
бацкое счастье – дуплет – сразу две 
рыбины с одного настроя вытащил 
участник из Вихоревки Андрей 
Шарыпов. Опыт!

Многие рыбаки на водоемах 
пропадают с детства.

– Меня в пять лет мамка поте-
ряла. Я ушел на болото, к палочке 
веревку привязал и рыбу поймать 
надеялся, – смеется рыбак Леонид 
из Тулуна.

Руслан Рыбкин из команды 
«Окушок» (село Ключи-Булак) 
свою фамилию оправдал и вытя-
гивал окуней одного за другим.

– Я и щуку 10-килограммовую 
на Богучанах брал, – скромно при-
знался парень.

Олеся и Алексей Хлыстовы из 
Кузнецовки привезли на соревно-
вания детей Леню и Соню. Лиде-
ром рыбалки была мама.

РЕП    РТАЖ

«Клёвые» страсти
Уху из топора сварили  
на рыбалке в Братском районе

 � ТУРНИР  48 команд,  
144 участника, клев и хорошее  
настроение. В Братском районе  
состоялось традиционное первенство  
по спортивной рыбалке, посвященное 95-летию  
муниципалитета.

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж  
со спортивной 

рыбалки смотрите  
по ссылке 
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Зима, уходи!
Как в таежном селе 
Масленицу праздновали 

Юля Кольтерова из команды 
«Куватский рыбачок» (деревня 
Куватка) к зимней рыбалке при-
страстилась три года назад.

– Везучая она у меня. Недавно из 
одной лунки 17 окуней вытянула, – 
не без зависти рассказал муж Слава. 

– Не обидно, что больше вас 
ловит?

– Так все равно в одну кастрю-
лю, – хохочет мужчина.

Рыба шла не на все удочки под-
ряд. Кто-то из бывалых рыбаков и 
вовсе остался без улова.

– Клев зависит от погоды, удачи. 
А может, глаза и руки сегодня не 
те, – вздыхал один из участников.

Но, кажется, из-за отсутствия 
удачи никто всерьез не огорчился, 
потому что участие в престижном 
районном соревновании – уже по-
беда.

УХА ИЗ ПЕТУХА 

А на берегу в это время женская 
половина команд готовила кон-
курсную уху по бабушкиным ре-
цептам. На столах исходили паром 
старинные самовары, а уха из то-
пора была вершиной кулинарного 
совершенства. Команда из Озерного 
украсила стол «букетом» из крас-
ноперых окуней. Мастерицы из это-
го заморского поселка сварили уху с 
грибами. Озерный – грибная Мекка 
района, там грибы можно собирать 
прямо у домашнего крыльца. 

Команда думы Братского района 
с говорящим названием «Глав-
рыба» приготовила Царскую уху 
с креветками, а стол украсила ме-
тровой щукой. Наратайский куль-
турно-досуговый центр угощал 
гостей ухой из петуха на основе 
куриного бульона. Жюри особо от-
метило кулинарные таланты ко-
манд из Кузнецовки и Куватки.

После дегустации ухи нача-
лось зрелищное действо – кон-
курс «Золотая рыбка». Участницы 
танцевали в тематических костю-
мах. Океанские наяды, владычицы 
морские, речные обитатели – кого 
только не было на этом балу.

На конкурсе скоростного буре-
ния льда болельщики сорвали го-
лоса. Девушки в скорости бурения 
не уступали мужчинам. Все призы 
взял поселок Озерный – первыми 
стали Александр Красносчек и Ма-
рина Панченкова.

Награды в этот день нашли всех. 
Призы от организаторов и спонсо-
ров получили Ювеналий Алексан-
дров и Виктор Булатов (номинация 
«рыбак-ветеран»), Нина Цаплина 
и Валентина Комарова («ветера-
ны-рыбачки»), юные рыбаки Алек-
сандр Дементьев и Андрей Дра-
люк. Самыми результативными 
рыбаками стали Алексей Котубей 
и Александр Головань. Рыб–вели-
канов поймали Елена Жирова и 
Виталий Протасевич. Самая ма-
ленькая рыба попалась на крючки 
Виктору Котыхову и Максиму Ко-
валенко. А главный приз рыбалки 
– мотобуксировщик – забрала ко-
манда «Фибра» из Братска.

Рыбалка на льду Братского водо-
хранилища продлится до апреля, 
пока позволит толщина льда. А по-
том настанет пора готовить летние 
снасти…

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Теплая и по-весеннему неж-
ная погода накануне праздника 
сменилась на январский холод. От 
ледяного, пронизывающего ветра 
с Братского водохранилища в этот 
день не спасали ни теплые шубы, 
ни горячий чай.  

– Сегодня Прощеное воскре-
сенье. Простите друг друга, если 
есть за что, – попросила глава 
Тангуйского сельского поселения 
Ольга Башкова, открывая празд-
ник.

На ярмарке всех угощали бли-
нами с припеком. В центре игро-
вой площадки близ местного ДК 
высилась нарядное чучело Мас-
леницы. Резкие порывы ветра 
трепали наряд главной героини 
праздника и заглушали звуки му-
зыки. Артистки ансамбля «Зорь-
ка алая», несмотря на холод, не 
щадили голосовых связок. Дети, 
увлекаемые скоморохами, раз-
брелись по игровым секторам. В 
бою мешками лидерами были де-
вочки. Мальчишки прыгали на 
скорость в гигантских красных 
валенках. Победителем в конкурсе 
«метание валенка» стал двух-
летний малыш Ванечка Кубаев. 
На площадке, где шло состязание 
гиревиков, выстроилась очередь 

из пацанов – каждому хотелось 
почувствовать себя силачом.

Прыжки через скакалку, рас-
пиливание бревна, битва снеж-
ками, изготовление мониста из 
обычных бубликов – коллектив 
Тангуйского культурно-досуго-
вого центра предлагал на выбор 
любые старинные забавы.

Вокруг высокого 
Масленичного 
столба, на 

котором висели списки призов, 
бушевали нешуточные страсти. 
Призы для села были самыми 
нужными – телега дров, мешок 
зерна, бытовая техника. Местный 
житель Тимофей Жоголь сдался 
после первой попытки – столб 
казался неприступным. Покорить 
его пытались еще несколько чело-
век. Когда студент училища Рус-

лан Тузлуков скинул одежду 
и остался в одних шортах, 

земляки испуганно 
ахнули. Несмотря на 
беспощадный холод, 
отважный студент 

поднимался на столб 
дважды, выиграв кон-
вектор и мешок зерна.

– В прошлом году 
мне досталась электро-
шашлычница, – по-
хвастался Руслан. 

В завершение празд-
ника чучело Маслени-
цы сожгли под присмо-
тром пожарных. Всем 
хотелось тепла, а зима 
уходить и не думала…

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

РЕП    РТАЖ

 � ТРАДИЦИИ  Масленица выпала в этом году, пожалуй, на 
самый холодный день марта. Из-за шквалистого ветра народные 
гуляния отменили во многих районах Приангарья, в том числе и 
в этнографическом музее «Тальцы», где традиционно собираются 
сотни гостей. А вот в таежном селе Тангуй Братского района 
праздник прошел как надо – с блинами, потешными боями и 
сжиганием чучела.
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   В КАЖДОЙ СЕМЬЕ 
   ПО ТРОЕ ДЕТЕЙ

Деревню с непритяза-
тельным названием Гряз-
ная Боханского района те-
перь не узнать. Долгое время 
она чахла, а сейчас жизнь 
здесь бьет ключом.

– Вот тут в мае нач-
ну строиться, – показывает 
выбранное место Сергей Па-
таев. – В этом году выиграл 
грант по программе «Се-
мейная молочная ферма». 
Получил 15 млн рублей. Бу-
дет ферма на 200 голов дой-
ного стада. Надеюсь к ново-
му году управиться. Может, 
и небольшой цех по перера-
ботке молока рядом соору-
жу. Пока сдаем надои на Ир-
кутский молокозавод, там 
принимают по 17 рублей за 
литр. За год поголовье еще 
нарастим и начнем рабо-
тать по-новому. 

Ферма – не единственное 
обновление в деревне. В этом 
году, поясняет глава Бурет-
ского МО Александр Ткач, 
в Грязной начнет строить-
ся школа-детский сад на 40 
мест, а здание, в котором 
сегодня учатся 1–4 классы, 
переоборудуют под клуб. В 
2020-м при поддержке об-
ластного минсельхоза здесь 
появилась детская игро-

вая площадка. А скоро на 
деньги проекта «Народные 
инициативы» начнется ре-
конструкция водонапорной 
башни.

– После того как в Гряз-
ной открылось КФХ, жизнь 
изменилась кардинально, 
– поясняет сельский ру-
ководитель. – У людей по-
явилась работа. И на своих 
подворьях они снова начали 
скотину заводить. Берут у 
Патаева корма, деньги за-
рабатывают. Раньше по од-
ному поросенку держали, а 
теперь по нескольку стали 
выращивать, и коров заве-
ли не по одной. В каждой 
семье теперь минимум по 
трое детей. А где-то даже по 
восемь-девять ребятишек 
подрастает. Если так дальше 
пойдет, может быть, и сред-
нюю школу придется вскоре 
открывать!

   ГДЕ РОДИЛСЯ, 
   ТАМ И СГОДИЛСЯ

Свое крестьянско-фер-
мерское хозяйство Сергей 
Патаев зарегистрировал 
пять лет назад. Сам он ко-
ренной грязновский. Его 
родители работали в колхо-
зе им. Чапаева. Сам он еще 
школьником убирал пше-
ницу на комбайне и трак-
торе. Сюда же вернулся, 
отслужив в армии. Когда 
колхоз развалился, моло-
дежь из деревни побежа-
ла, а Сергей подумал: зачем 
лучшей доли где-то на сто-
роне искать, когда можно у 
себя жизнь наладить. На-
чал с нескольких десятков 
гектаров паевых земель. 
Купил старенький комбайн 
и трактор в колхозе. Сегод-
ня у него в обработке уже 
1250 га пашни. Сеет пшени-
цу, овес, ячмень, кормовые 

травы. Нынче, хвалится, 
больше всех в Боханском 
районе зерна намолотил, 
собрал по 26 центнеров с 
гектара. Со сбытом, гово-
рит, проблем нет. Что-то 
оставляет для себя и одно-
сельчан, а большую часть 
сдает в своем же районе 
фермеру Вячеславу Лизину, 
который из местной пше-
ницы отличный хлеб вы-
пекает, а фуражным зерном 
свиноферму кормит. 

После того как возро-
дил растениеводство, Пата-
ев принялся за разведение 
скота. Сейчас у него уже 
почти полторы сотни сим-
менталов. Благодаря гранту 
подкупил себе еще несколь-
ко десятков породистых 
телят. Надеется, что через 
год поголовье увеличит-
ся вдвое. На вырученные 
от продажи зерна деньги 
Сергей постепенно обновил 
сельхозтехнику. Теперь у 
него два новых комбайна 

«Беларусь», четыре трак-
тора, КаМАЗы, прицепы и 
сеялки.  

– Со временем хочу и 
пекарню построить, и еще 
одну ферму открыть, – де-
лится планами фермер. – 
Кроме моего КФХ в нашей 
деревне же ничего нет, кон-
куренции никакой. Пока у 
меня работают 12 человек, 
а остальным чем заняться? 
Люди без работы истоско-
вались, а здесь расчет чест-
ный, зарплата приличная. 

Помогает возрождать 
деревню Сергей Патаев и 
личным примером. У них 
с женой восемь ребяти-
шек: четыре дочери и че-
тыре сына. Старшей Фаине 
21 год, младшей Машутке 
– четвертый годик. Фаи-
на, после того как окон-
чила в Усолье техникум, 
вернулась в деревню. При-
ехала не одна, а с мужем и 
маленьким сынишкой. Не-
давно женился и сын Сер-

гей. В конце марта у него 
должна родиться дочка.

По программе от мин-
сельхоза Патаевы построи-
ли себе новый двухэтажный 
каменный дом, нынче будут 
заселяться. А для дочери и 
сына уже два участка заме-
жевали, вот-вот тоже нач-
нут возводить там дома.

– Зачем нам куда-то 
уезжать, – рассуждает Сер-
гей Патаев-младший. – В 
городе надо квартиру сни-
мать, продукты покупать, а 
в деревне все свое, причем 
натуральное. Сестра же не 
зря вернулась, помыкалась 
по съемным углам. А я да-
же пытаться не стал. В де-
ревне, считаю, для молодых 
сегодня перспектив больше. 
Работа есть, благоустроен-
ный дом всегда можно по-
строить, а если захочется в 
театр сходить или кино по-
смотреть – не проблема. Сел 
в машину – пара часов – и 
ты на месте.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

Как фермер свою деревню спас
 � ЗНАЙ НАШИХ!  После того как Сергей Патаев открыл в 

родной деревне крестьянско-фермерское хозяйство, жизнь 
односельчан изменилась в корне. У людей появилась работа,  
а у деревни – перспектива на развитие. В 
ближайшее время здесь будет современный 
животноводческий комплекс, клуб, а также начнет 
строиться школа-детский сад.

Помогает возрождать деревню Сергей Патаев и личным примером. 
У них с женой восемь ребятишек: четыре дочери и четыре сына

 Î
«Кроме моего КФХ в нашей 
деревне же ничего нет, 
конкуренции никакой. 
Пока у меня работают 12 
человек, а остальным чем 
заняться? Люди без работы 
истосковались, а здесь 
расчет честный, зарплата 
приличная».

КОММЕНТАРИЙ
Илья СУМАРОКОВ,  
министр сельского хозяйства Иркутской области:

– Фермеры получили гранты на строительство трех 
семейных молочных животноводческих ферм. Они 
появятся в Боханском, Качугском и Аларском районах. 
Размер одного гранта – 15 млн рублей. Деньги можно 
направить на строительство молочной фермы, приоб-
ретение и монтаж сельскохозяйственной техники, по-
купку племенных сельхозживотных. Эта региональ-
ная мера поддержки действует в Иркутской области с 
2013 года. Благодаря ей уже построено 29 ферм, в селах 
создано 116 новых рабочих мест.
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– Все началось с неболь-
шой группы неравнодуш-
ных женщин в несколь-
ких районах, – вспоминает 
председатель Иркутского 
областного отделения «Со-
юз сельских женщин» 
Нина Суворова. – Главной 
целью было не только по-
мочь селянам в решении 
социальных проблем. Но и 
воспитание молодого по-
коления на основе крепкой 
духовной опоры – сельской 
семьи с ее многовековым 
опытом крестьянского тру-
да и быта, устоявшимися 
традициями жизни на сво-
ей земле. 

Председатель думы 
Усольского района Надежда 
Глызина говорит, что это 
первая женская организа-
ция, основными вопросами 
которой стали проблемы 
села:

– Сибирское село – осо-
бенная тема, проблем здесь 
хоть отбавляй, а желающих 
их решать не так уж и мно-
го. Женская часть населе-
ния здесь наиболее актив-

на, несмотря на высокую 
занятость. Привлечь вни-
мание к сельскому труду 
помог проект, посвящен-
ный трудовым династиям. 
Еще помню, каким собы-
тием для всех стал проект 
«Весточка с фронта», ког-
да семья Евтеевых из по-
селка Мишелевка принесла 
фронтовые треугольники, 
а за ними последовал рас-
сказ о войне через исто-
рию своей семьи. А сколько 
историй мы узнали из про-
екта «Сохраните семейный 
альбом», перелистывая 
пожелтевшие фотографии 
и вглядываясь в лица… 
Каждый новый проект рас-
крывал перед нами целые 
горизонты людских судеб 
и открытий. На одном из 
наших мероприятий семья 
из Белореченского предста-
вила обряд помолвки мо-

лодых, а через некоторое 
время свадьба состоялась 
уже в реальности. У пары 
родилась дочь.

Активистки Союза сель-
ских женщин принимают 
участие в национальных 
проектах и областных про-
граммах, воспитывают па-
триотическую молодежь. 
Они призывают общество 
обратить внимание на по-
ложение дел в селе. 

– Нет села – нет России. 
Наши женщины помогают 
конкретными делами. На-
пример, оформить социаль-
ные контракты. В результа-
те сельская семья получает 
деньги и покупает корову. 
Уже одно это позволит ей, 
что называется, «встать на 
крыло», – говорит Нина Су-
ворова.

Активистки много лет 
участвуют в конкурсах 
«Губернское собрание об-
щественности Иркутской 
области» и «Сохранение 
межнациональной само-
бытности». На выигранные 
гранты реализовано 25 со-
циально значимых проек-
тов, в мероприятиях при-
няли участие тысячи сель-
ских жителей из разных 
уголков Приангарья.

Конкурс семейных очер-
ков «Бабушки и внуки – 
добра связующая нить» и 
областной фестиваль «Ку-
линарная культура наших 
предков» объединили лю-
дей разных националь-
ностей. По итогам изданы 
сборники очерков и кули-
нарных рецептов.

Проект «Семейная ре-
ликвия» получился на ред-
кость теплым и душевным. 
Дети, участвовавшие в нем, 
рассказывали о семейных 
традициях, фамильных ре-
ликвиях, изучали собствен-
ную родословную.

В рамках проекта «Кре-
стьянские династии При-
байкалья – связь времен» 

шел сбор информации о ди-
настиях сельских учителей, 
врачей, работниках сель-
ского хозяйства.

При поддержке сельских 
женщин проходил фести-
валь «С русской песней от 
села к селу». Задача – по-
пуляризировать народную 
музыку, помочь сохранению 
культурного наследия.

Сборник, вышедший по 
итогам конкурса «Лучшая 
хозяйка усадьбы», стал на-
стоящим подарком для 
сельских женщин. Это уни-
кальный материал, который 
обобщил опыт хозяйствова-
ния и талант домоводства.

В год 75-летия Великой 
Победы Союз сельских жен-
щин включился в областной 
проект «Великая Победа – 
одна на всех». По его итогам 
вышел сборник, посвящен-
ный фронтовикам-победи-
телям. Особо активны были 
жители Зиминского райо-
на – 27 работ поступило от 
этой территории. О своих 
ветеранах войны, труже-
никах тыла, детях военного 
времени писали школьни-
ки и студенты, работающая 
молодежь, представители 
старшего поколения. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

СЕЛ

«У деревни – женская душа…»

КОММЕНТАРИЙ
Кузьма АЛДАРОВ, вице-спикер Законодательного 
Собрания Иркутской области:

– В Иркутской области много самобытных кре-
стьянских семей, которые живут по наказам своих 
предков: помогают друг другу во всем и учат своих 
детей любить родную землю и сельский труд. В таких 
дружных семьях каждому находится занятие по си-
лам и по душе, ведь день селянина наполнен забота-
ми с утра и до позднего вечера. Трудолюбие, усердие, 
терпение, уважение к старшим и чувство ответствен-
ности – эти качества присущи крепкой крестьянской 
семье. А ведь такие семьи, живущие в гармонии с со-
бой и окружающим миром, являются здоровой частью 
нашего общества, частичкой души необъятной России.

СЕЛЬСКИЕ 
ЖЕНЩИНЫ 
ВЫПУСТИЛИ 
НОВЫЙ СБОРНИК 
Вышел новый сборник 
очерков «Сельская се-
мья – традиции и со-
временность». Жители 
сел Иркутской области 
делятся в нем своими 
рассказами о жизни 
и работе в глубинке, 
вспоминают счастли-
вые и горькие семей-
ные истории. 

« М о л о д е ж ь 
тянет в го-
род, побли-
же к циви-
лизации, а 
вот у нас с 
мужем даже 
никогда мысли не было уе-
хать из села. Наверное, мы 
уже вросли в эту землю, в 
хозяйство и даже предста-
вить себя в чем-то другом 
не можем. Более 30 лет жи-
вем вместе», – пишет Елена 
Ермаченко, руководитель 
Нижнеудинского отделения 
ИООО «Союз сельских жен-
щин». 
«Вот уже чет-
вертое поко-
ление моей 
семьи про-
д о л ж а е т 
с е м е й н у ю 
песенную тра-
дицию. Несмотря 
на то что живем мы в разных 
местах, по-прежнему соби-
раемся дружно за круглым 
семейным столом, где звучат 
красивые народные песни: 
«Деревенька моя у реки», 
«Ой, у поли криныченька», – 
рассказывает Ирина Гред-
нева, жительница села Ки-
мильтей Зиминского района. 
« О д н а ж д ы 
зимой я и 
м л а д ш и й 
братишка 
Вячеслав 
к а т а ли сь 
на горке. Я 
увидела отца, 
уходящего в сторону моря. 
Местное население называ-
ет Байкал морем. Я попро-
сила папу переодеть мокрые 
штанишки Славе, отец вер-
нулся, переодел ребенка и 
сказал: «Я вернусь под утро, 
поставлю сети, меня ждет 
бригада». Бригада состоя-
ла из двух женщин и трех 
мужчин. Не дождавшись 
отца, рыбаки ушли в море 
без него. А наутро пришла 
страшная весть. Все утону-
ли, домой вернулись только 
лошади. Так уж случилось, 
что мы с братом уберегли 
единственного родителя», 
– вспоминает Валентина 
Бузинаева, руководитель 
Ольхонского отделения 
ИООО «Союз сельских жен-
щин». 

 �ЮБИЛЕЙ  
Союз сельских 
женщин – одна 
из авторитетных 
общественных 
организаций 
Приангарья – в 
этом году отмечает 
15-летие. Тысячи 
активисток 
помогают деревням 
сохранять и 
приумножать 
традиции.

Председатель Иркутского 
областного отделения  
«Союз сельских женщин»  
Нина Суворова
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�� СОТРУДНИЧЕСТВО   
В этом году Монголия 
и Россия отмечают 100-
летие дипломатических 
отношений, а Монголия 
и Приангарье – полвека 
официальной дружбы. 
Ведь именно 50 лет 
назад у нас было 
создано генеральное 
консульство соседней 
страны. О перспективах 
сотрудничества мы 
поговорили с генеральным 
консулом Монголии в 
Иркутске Жигмэдом 
Энхжаргалом, который 
был назначен на эту 
почетную должность в 
сентябре 2020 года.

ГРАНИЦЫ�ПРИОТКРЫТЫ

 Æ Как пандемия сказалась на внеш-
неторговом обороте Монголии?

– Коронавирус поставил на ко-
лени весь мир. На первых порах 
Монголия принимала жесткие ме-
ры по борьбе с опасной болезнью. 
До середины декабря у нас было за-
регистрировано всего чуть больше 
200 случаев. Но начиная с декабря, 
число заболевших стало расти. В ос-
новном за счет приезжих. Поэтому 
правительство Монголии решило 
закрыть все границы с Россией и 
Китаем. Только с 23 февраля при-
няты послабления – можно перево- 
зить пищевые грузы и медикамен-
ты в Монголию. Но с одним услови-
ем – на границе тягач фуры меня-
ется на монгольский. 

 Æ Насколько упал товарооборот с 
Иркутской областью?

– К сожалению, итоги года еще 
не подведены. Но предварительные 

цифры неутешительные. В целом 
по России, по данным на 1 ноября 
2020 года, товарооборот с Монголи-
ей не превысил 1,32 млрд долларов 
США. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года произо-
шло снижение на 17%. Кроме того, 
в торговле Монголии и России наш 
импорт составляет 96,5%, а экспорт 
– всего 3,5%. Перекос очень боль-
шой. Но такая ситуация сложилась 
еще до пандемии. 

Товарооборот с Иркутской об-
ластью снизился на 52% и составил 
всего 30,5 млн долларов. Это данные 
на 1 июня 2020 года. За остальные 
полгода картина не особо измени-
лась, стало только хуже, потому что 
приостановили и грузоперевозки. С 
3 марта в результате «потепления» 
на границах бизнес Монголии не-
сколько оживился. А с 1 мая прора-
батывается вопрос комиссией по ЧС 
по открытию пассажирских авиа- 
перевозок к началу туристического 
сезона. 

 Æ Какие меры поддержки оказывает 
ваше государство бизнесу и насе-
лению?

– Принято несколько решений 
по поддержке предпринимателей. В 
частности, по отсрочке штрафных 
санкций за неуплату по кредитам, 
ряд предприятий освобождены от 
подоходного налога и арендной пла-
ты до 1 июля 2021 года. Особое вни-
мание уделено малому и среднему 
бизнесу. Например, для них пред-
усмотрены льготные кредиты. 

Для граждан тоже приняты ме-
ры поддержки. Так, все население до 
1 июля текущего года освобождено 
от уплаты за коммунальные услу-
ги – электричество и отопление. А 
на каждого ребенка до 18 лет еже-
месячно выплачивается по 100 тыс. 
тугриков. Это порядка 35 долларов 
США. 

МОНГОЛИИ�НЕ�ВЫГОДЕН�
ЭКСПОРТ�В�РОССИЮ

 Æ Экспорт России в Монголию очень 
сильно превалирует над импор-
том. В чем причина, на ваш взгляд? 

– Наши предприниматели не за-
интересованы экспортировать то-
вары в Россию, так как еще в 1990-х 
годах российская сторона установи-
ла чрезвычайно высокие госпошли-
ны на монгольские товары – от 15 
до 45%. Поэтому просто не выгодно 
везти продукцию к вам. 

 Æ Тем не менее в Иркутске присут-
ствуют монгольские товары. Или 
это фальсификат?

– Продаются товары, которые 
якобы из Монголии, но произво-
дитель у них российский. Есть и 
монгольская продукция крупных 
компаний нашей страны, которые 
могут себе позволить присутствие 
на российском рынке. Но цены на 
их товар будут выше рыночных, 
потому что никто не будет рабо-
тать себе в убыток. Получается, что 
Монголия находится очень близко 
от Иркутской области, транспорт-
ные расходы, казалось бы, ниже. Но 
из-за высоких пошлин наш биз-
нес сегодня активно экспортирует 
продукцию в Китай, США и евро-
пейские страны. Кстати, помимо 
пошлин Россия установила очень 
жесткие санитарные условия, в том 
числе полный запрет на ввоз мяса 
и рыбы. 

Хотя желание у предпринима-
телей выйти на российский рынок 
большое. Мы – соседи, многие на-

ши граждане знают русский язык, 
есть давние традиции. Поэтому на-
ше правительство будет вновь и 
вновь поднимать вопрос о сниже-
нии пошлин и возобновлении по-
ставок мяса и мясной продукции в 
российские регионы. 

 Æ Несколько лет назад ряд крупных 
компаний Иркутской области 
озвучивал планы не только зайти 
на рынок Монголии, но и открыть 
там производства, в частности 
по консервированию мяса. Есть 
предприятия, которым удалось 
это сделать?

– Из крупных только у «Янты» 
есть представительство в Монго-
лии. Может, присутствуют произ-
водства малого и среднего бизнеса, 
но у меня нет об этом информации. 
Кстати, в общем экспорте Иркутской 
области в Монголию порядка 30% 
составляют продукты химической 
промышленности, 15% – минераль-
ные продукты. Почти 20% прихо-
дится на продовольственные това-
ры. В структуре импорта в основном 
пищевые и минеральные продукты. 

В последние годы в Монголии 
открылось много производств по 
консервированию мяса. Поставляют 
его в Китай и Вьетнам. Раньше было 
много совместных крупных пред-
приятий, но постепенно российские 
компании от них отказались. Слож-
но сказать, по каким причинам. 
Есть как политические, так и эконо-
мические мотивы. Мы продолжим 
поднимать вопрос перед российской 
стороной о возобновлении поста-
вок мяса и мясной продукции. До 
середины 1990-х годов Монголия 
поставляла в Россию и мясо, и скот. 
Продукция пользовалась большим 
спросом. В Улан-Удэ даже был по-
строен большой мясокомбинат для 
переработки сырья из Монголии. 

«ЧАЙНЫЙ�ПУТЬ»�
ПОКА�НА�БУМАГЕ

 Æ Какие планы по развитию сотруд-
ничества в сфере туризма? Есть 
ли подвижки по международно-
му маршруту «Великий чайный 
путь»?

– Мы видим большие перспек-
тивы в области туризма. Из-за пан-
демии этот сектор экономики очень 
сильно пострадал. Тем не менее 
строим планы по его дальнейшему 
развитию. По маршруту «Великий 
чайный путь», к сожалению, пока 
нет какой-либо ясности – проект 

Полвека дружбы
Как пандемия повлияла на товарооборот 
Монголии с Иркутской областью 

Г����СТЬ�НОМЕРА

 Желание у монгольских предпринимателей выйти на 
российский рынок большое. Мы – соседи, многие наши 
граждане знают русский язык, есть давние традиции. 
Поэтому наше правительство будет вновь и вновь под-

нимать вопрос о снижении пошлин и возобновлении поставок мя-
са и мясной продукции в российские регионы.

Жигмэд ЭНХЖАРГАЛ, генеральный консул Монголии в Иркутске

СПРАВКА
Жигмэд Энхжаргал окончил 

Московский государственный 
университет по специальности 
«Правоведение» в 1979 году. Ра-
ботал инструктором-организа-
тором в центральном комитете 
партии. В середине 1990-х годов 
возглавил крупную кабельную 
сеть в Монголии. С этого пос- 
та его назначили генеральным 
консулом Монголии в Иркутске. 
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   УКРАДЕННОЕ ДЕТСТВО

Когда началась Великая Отече-
ственная война, Ане шел один-
надцатый год. У отца с матерью 
было пятеро детей, она младшая. 
Двух братьев забрали на фронт, 
и Аня вместо школы пошла ра-
ботать в колхоз. В селе Ранжу-
рово Кабанского района Бурятии, 
где тогда жила ее семья, колхоз 
был рыболовецким. Чуть свет все 
грузились в лодки и до позднего 
вечера ловили сетями рыбу. Ча-
сто приходилось оставаться и на 
ночь, чтобы утром снова начать 
рыбачить.

– Работа была очень тяжелой, 
– вспоминает Анна Доржеевна. – 
Омуля тогда в Байкале было мно-
го, пока вытягиваешь сети, все 
руки изрежешь в кровь. 

Богатый улов полностью сда-
вали на рыбпункт, для себя кол-
хозникам разрешалось оставлять 
только сорную рыбу, да и то в 
строго ограниченном количестве 
на каждого работника. В 1942 году 
умер отец, и семье пришлось еще 
тяжелее.

– Голод и холод – это все, что 
я запомнила о своем детстве, – с 
горечью рассказывает Анна Собо-
лева. – Ни одежды у нас теплой не 
было, ни хорошей обуви. Ветер-не 
ветер, мороз-не мороз – выходи 
«в море». Даже в самые лютые 
холода рыбалка не прекращалась 
ни на один день. 

Долгожданная Победа принесла 
семье большую радость – с фронта 
вернулись живыми и невреди-
мыми Баир и Цырен. А еще через 
несколько лет Анна вышла замуж 
за своего односельчанина Павла 
Соболева. 

   ДЕТИ ЧАБАНОВ

Хоть и зажили молодые своим 
домом, работали по-прежнему в 

колхозе, как и в войну ловили 
рыбу. Один за другим у них на-
родилось пятеро ребятишек. В 
начале 60-х, когда уловы стали 
гораздо меньше, и колхозы нача-
ли закрываться, супруги решили 
переехать в Забайкальский край, 
где Анна с Павлом устроились ча-
банами. Жили в юртах, кочевали 
с отарами по степи. 

– Мы дети чабанов, – поясняет 
старшая дочь Анны Доржеевны 
Вера. – Все в интернате выросли. 
Другие ребятишки летом в лагеря 
ездили, отдыхали, а мы всегда 
с родителями овец пасли. Отара 
до тысячи голов 
доходила, так что 
лишние руки всег-
да пригождались.

Работала чаба-
ном Анна Дорже-
евна до 60 лет. Ее 
стаж как ветера-
на труда – 42 года. 
Вместе с мужем 
они воспитали та-
ких же трудолю-
бивых детей. Стар-
ший сын Андрей – 
строитель, сегод-
ня уже сам пен-
сионер, Вера всю 
жизнь проработала 
поваром, Валерий 
– сварщик, вете-
ран Афганистана, Татьяна рабо-
тает в военизированной охране, 
а младший Сергей – известный в 
Улан-Удэ столяр.

Когда умер отец, Вера Пав-
ловна забрала маму к себе в село 
Тараса.

– Остальные братья и сестры 
живут в городе, и она не захоте-
ла к ним переезжать, – пояснила 
дочь. – Всю жизнь мама на зем-
ле прожила, тяжело пожилому 
человеку привычный уклад ме-
нять.

   ПОДАРОК К 90-ЛЕТИЮ 

В прошлом году подруги Ан-
ны Доржеевны начали получать 
выплаты к 75-летию Победы, а  
она нет, бабушке стало очень 
обидно. 

– Мама плакала: почему про 
меня забыли, я что, меньше дру-
гих работала? – делится дочь. – 
Начала я хлопотать, тормошить 
сельскую администрацию. Те 
сказали, что отправили запрос в 
Забайкалье. В ожидании «на не-
рвах» прошли лето и осень. По-
том написала о ситуации на пря-
мую линию президента. Вскоре 
нам позвонили из Общероссий-
ского народного фронта, и дело, 
наконец, сдвинулось с мертвой 
точки.

Общественники связались с 
Пенсионным фондом и выяснили, 
что проблема с задержкой выпла-
ты заключалась в ошибке, допу-
щенной в отчестве Анны Соболе-
вой. В паспорте записано Дорже-
евна, а в удостоверении ветерана 
труда и остальных документах 
– Доржиевна. Коллеги из Забай-
калья также прислали документ, 
подтверждающий ее труд в дет-
ском возрасте.  

Накануне Международно-
го дня 8 Марта активисты ОНФ 
приехали к Анне Соболевой до-
мой. Вместе с ними была и со-
трудник почты, которая вручи-
ла ветерану тыла заслуженное 
денежное вознаграждение –  
50 тыс. рублей. 

– Мы искренне 
рады за Анну До-
ржеевну. Обраба-
тывая обращения, 
поступившие на 
прямую линию от 
жителей Иркут-
ской области, ста-
раемся в первую 
очередь уделять 
внимание ветера-
нам войны и лю-
дям, особо нужда-
ющимся в заботе и 
внимании, – ска-
зала глава регио-
нального исполко-
ма ОНФ в Иркут-
ской области Елена 
Зубун.

А бабушка поделилась, на что 
собирается потратить этот «по-
дарок»:

– 2 августа мне исполняется 90 
лет. Хочу собрать всех за одним 
столом и устроить пир на весь 
мир. У меня ведь, кроме детей, 
уже 15 внуков и 17 правнуков! 
Старшая внучка – студентка в 
Иркутске, говорит, замуж соби-
рается. Надеюсь дождаться пра-
правнуков!

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

«Мама плакала: почему 
про меня забыли…»
Боханская труженица тыла год 
ждала выплаты к 75-летию Победы

СЕЛ

 � СИТУАЦИЯ  
Выплату к 
75-летию Победы 
труженики 
тыла получили 
еще в апреле, 
а жительница 
села Тараса 
Боханского района 
Анна Соболева 
– только через 
год. Помогли в 
этом активисты 
Общероссийского 
народного фронта 
Иркутской 
области. 

ÎÎ
АктивистыÎОНФÎ
связалисьÎсÎПенсионнымÎ
фондомÎиÎвыяснили,ÎчтоÎ
проблемаÎсÎзадержкойÎ
выплатыÎзаключаласьÎ
вÎошибке,ÎдопущеннойÎ
вÎотчествеÎАнныÎ
Соболевой.ÎВÎпаспортеÎ
записаноÎДоржеевна,Î
аÎвÎудостоверенииÎ
ветеранаÎтрудаÎиÎ
остальныхÎдокументахÎ–Î
Доржиевна.

только на бумаге. Но в прошлом 
году на правительственном уровне 
было утверждено 23 мероприятия 
в сфере туризма, в том числе по 
«Великому чайному пути». Первые 
шаги планируется сделать в 2021 
году. 

 Æ Иркутские вузы до сих пор пользу-
ются популярностью среди мон-
гольских студентов?

– Мы активно сотрудничаем с 
учреждениями высшего образова-
ния Иркутска. Но в последние го-
ды в них обучается почти в десять 
раз меньше студентов из Монго-
лии, чем в советское время. Мно-
гие молодые люди стали выбирать 
европейские вузы, США и Китая. До 
пандемии в иркутских вузах обра-
зование получали 467 молодых лю-
дей из Монголии. Сейчас половина 
из них обучается в дистанционном 
режиме. Поэтому одна из главных 
задач генконсульства – увеличить 
долю студентов из Монголии в ир-
кутских учреждениях образования 
хотя бы до 600 человек. 

 Æ Какие еще цели ставите перед 
собой на новом посту?

– Наладить торгово-экономиче-
ское сотрудничество, чтобы сокра-
тить дисбаланс экспорта и импорта, 
который сейчас есть. Очень хочется 
довести импорт нашей продукции 
в Иркутскую область хотя бы до 
10%. А для этого нужно добивать-
ся послаблений со стороны вашего 
государства. Между прочим, Россия 
сегодня серьезно вытеснена на мон-
гольском рынке Китаем, Японией 
и США. Прямое капиталовложение 
из России в соседнюю страну с 1990 
года до первого квартала 2020 года 
составило 394 млн долларов США. 
Это 1,4% всего иностранного капи-
таловложения. 

 Æ В этом году отмечается сразу 
два знаменательных события – 
50 лет сотрудничества между 
Иркутской областью и Монголи-
ей и столетие дипломатических 
отношений между Россией и Мон-
голией.  

– Да, этот год для нас особенный. 
Запланировано несколько меропри-
ятий. Уже объявили конкурс среди 
школьников и студентов на луч-
шее сочинение по теме «Иркутск 
– мост дружбы». Авторы первых 
10 отличившихся работ поедут в 
Монголию, вторая и третья десят-
ка победителей получат памятные 
призы. Участвовать в конкурсе так-
же изъявили желание Красноярск и 
Хакасия. Итоги подведут в октябре 
2021 года. 

В течение года будут проведены 
научно-практические конференции 
по истории дипломатических взаи-
моотношений Монголии и России, 
по истории нашего государства. 

Будут организованы выставки в 
Иркутске и Монголии. В Улан-Ба-
торе в третьем квартале пройдет 
международная выставка-ярмар-
ка «Ворота в Азию» для бизнеса. 
Предполагается визит делегации 
Иркутской области в Монголию и 
подписание соглашения о сотруд-
ничестве. 

Надеюсь, все планы будут реали-
зованы. Наша общая задача – беречь 
и развивать традиционные, дру-
жеские и партнерские отношения 
между странами для будущих по-
колений. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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ТАЛАНТЛИВЫЙ ОРГАНИЗАТОР
И РУКОВОДИТЕЛЬ

Его детство оборвала Великая 
Отечественная война. В 11 лет Ми-
хаил наравне со взрослыми рабо-
тал на лесной бирже по 12 часов, 
чтобы получить и принести домой 
повышенный паек хлеба в 500–600 
граммов. А после смены он спешил 
на уроки в школу. Целеустрем-
ленность и жажда новых знаний 
помогли ему сначала поступить в 
Ирбитский мотоциклетный тех-
никум, потом окончить Уральский 
лесотехнический институт. Ди-
пломированный специалист тру-
дился на одном из закрытых пред-
приятий Пермской области, где он 
прошел путь от главного механика 
до директора.

В 29 лет Бусыгина избирают 
первым секретарем Соликамско-
го горкома КПСС. Гораздо позднее 
Михаил Иванович неоднократно 
рассказывал, что это и последу-
ющее назначение его директором 
Соликамского целлюлозно-бумаж-
ного комбината были во многом 
определяющими в дальнейшей 
судьбе.

Соликамский ЦБК, специализи-
рующийся на производстве газет-
ной бумаги, до прихода Бусыгина 
в качестве первого руководителя 
переживал не самые лучшие вре-
мена, систематически не выполнял 
государственный план, из-за чего 
страдали многие издательства и 
типографии страны. Масштабы ра-
боты в 100-тысячном городе с пред-
приятиями крупной промышлен-
ности огромны. Ответственность 
– также. Именно в трудных усло-
виях ярко проявился накопленный 
профессиональный опыт и органи-
заторский талант Бусыгина. 

– Михаил Иванович – человек 
команды. На какой бы должности 
и где бы в последующем он ни 
находился, всегда первоочередным 
считал подбор профессионалов – 
своих заместителей и руководите-
лей структурных подразделений. 
И, конечно, постоянное внимание 
к комплектованию рабочими ка-
драми всех специальностей, их по-
стоянному обучению, повышению 
деловой квалификации, – вспом-
нил Ростислав Яковлевич Княжев-
ский, – более полувека его жизни 
связаны с одной из важнейших 
отраслей экономики нашей страны 
– целлюлозно-бумажной. 

В своей работе Бусыгин делал 
ставку на четкий и всесторонний 
анализ совместно с командой еди-
номышленников-профессионалов. 
Принятие решений и постоянный 
контроль за их реализацией. По-
рой очень жесткий спрос с ви-
новных в срыве выполнения. И 
строгое соблюдение дисциплины во 

всем. Такой подход к решению за-
дач любой сложности на Соликам-
ском ЦБК вскоре принес свои ре-
зультаты. Поэтапно были приняты 
в эксплуатацию первые в СССР две 
новые широкоформатные высоко-
скоростные бумагоделательные ма-
шины японского производства. По-
сле досрочного освоения введенных 
мощностей выпуск газетной бумаги 
увеличился в три раза. За этот тру-
довой подвиг Соликамский комби-
нат, как и лично Михаил Иванович, 
были отмечены государственными 
наградами – орденом Ленина.

СТРОИЛ ЗАВОДЫ И ГОРОДА

В апреле 1968 года Михаила 
Ивановича назначили начальни-
ком главного управления проек-
тирования и капитального стро-
ительства вновь созданного Ми-
нистерства целлюлозно-бумажной 
промышленности. В его ведении 
– проекты, оборудование, финан-
сирование 18 крупных строек. Одна 
из них – Усть-Илимский ЛПК. Гра-
фик строительства не выполнялся. 
Для решения проблемы в 1974 году 
генеральным директором строя-
щегося предприятия был назначен 
заместитель министра ЦБП СССР 
Михаил Бусыгин. 

– Михаил Иванович прибыл на 
площадку будущего лесопромыш-
ленного комплекса, имея при себе 
только постановление правитель-
ства СССР о его назначении и пе-
чать будущего предприятия. Ни 
места для работы, ни жилья, ни 
транспорта, ни связи – ничего не 
было. Преодолевая неимоверные 
трудности в глухом необжитом 
крае, под его руководством за не-
полные шесть лет со значительным 
опережением сроков был построен 
и выведен на проектные мощно-
сти оснащенный самым современ-
ным оборудованием гигант лес-
ной индустрии – Усть-Илимский 
лесопромышленный комплекс. 
Одновременно был построен один 
из лучших в Сибири город Усть-
Илимск со всеми необходимыми 
объектами образования, здравоох-
ранения, торговли, культурно-бы-
тового обслуживания населения, 
– рассказал Иван Тихонович Рысев, 
который более 40 лет бок о бок тру-
дился вместе с Бусыгиным, рабо-

тая заведующим отделом лесной, 
целлюлозно-бумажной и дерево- 
обрабатывающей промышленно-
сти Иркутского обкома партии, а 
затем заведующим сектором лес-
ной и деревообрабатывающей про-
мышленности ЦК КПСС.

Опыт Бусыгина оказался бес-
ценным, когда его в марте 1982 го-
да назначили министром лесной, 
целлюлозно-бумажной и дерево- 
обрабатывающей промышленно-
сти СССР. Ситуация в Министер-
стве была тяжелейшая. Не выпол-
нялся план по заготовке древе-
сины, производству целлюлозы, 
бумаги, картона, пиломатериалов, 
фанеры. Срывались поставки ле-
собумажной продукции народному 
хозяйству и на экспорт.

Михаилу Ивановичу с присущей 
ему энергией и целеустремленно-
стью в кратчайшие сроки удалось 
вывести Министерство из прорыва 
и начиная с 1985 года обеспечить 
выполнение планов производства 
и поставок лесобумажной продук-
ции народному хозяйству и на экс-
порт. Кроме того, за время его ра-
боты в должности министра на 18,5 
млн кубометров возросли объемы 
вывозки древесины, производство 
целлюлозы увеличилось на 1 млн 
тонн, картона – на 0,8 млн тонн, 
бумаги – на 1,5 млн тонн, произ-
водство мебели –в 1,5 раза.

– Благодаря его неиссякаемой 
энергии получила мощное разви-
тие производственная и социаль-
ная инфраструктура, т.е. заводы, 
фабрики, комбинаты, города и по-
селки. В этом гигантском комплек-
се работали свыше 2,5 млн человек, 
– отметил Ростислав Яковлевич 
Княжевский. 

Не растерялся Михаил Ивано-
вич и в лихие 90-е годы, когда 
наша страна привыкала жить в 
рыночных условиях. Он создал и 
успешно руководил в течение 16 
лет внешнеэкономической ассо-
циацией «Внешлес». Достаточно 
сказать, что за эти годы Мини-
стерством внешней торговли и 
Министерством экономического 
развития России восемь раз ас-
социации присуждалось звание 
«Лучший экспортер России».

Сослуживцы вспоминают, что 
кроме масштабных достижений 
Михаилу Ивановичу присущи за-
мечательные человеческие качества 
– доброта, порядочность, скром-
ность и обязательность, чуткость и 
внимательность, готовность всегда 
прийти на помощь. Его жизнь – 
это яркий пример для подражания 
всем последующим поколениям. 

 � Подготовлено по материалам,  
предоставленным Р.Я. Княжевским 
Фото: baikal-irkzem.ru

«Я работал с Бусыгиным»
ИСТ    РИЯ

ÎÎ
МихаилÎИвановичÎприбылÎнаÎплощадкуÎбудущегоÎлесопромышленногоÎ
комплекса,ÎимеяÎприÎсебеÎтолькоÎпостановлениеÎправительстваÎСССРÎоÎ
егоÎназначенииÎиÎпечатьÎбудущегоÎпредприятия.ÎНиÎместаÎдляÎработы,Î
ниÎжилья,ÎниÎтранспорта,ÎниÎсвязиÎ–ÎничегоÎнеÎбыло.ÎПреодолеваяÎ
неимоверныеÎтрудностиÎвÎглухомÎнеобжитомÎкрае,ÎподÎегоÎруководствомÎзаÎ
неполныеÎшестьÎлетÎсоÎзначительнымÎопережениемÎсроковÎбылÎпостроенÎ
иÎвыведенÎнаÎпроектныеÎмощностиÎгигантÎлеснойÎиндустрииÎ–ÎУсть-
ИлимскийÎлесопромышленныйÎкомплекс.

 � ПАМЯТЬ  15 марта исполнилось 90 лет со дня рождения 
Михаила Ивановича Бусыгина - крупного государственного 
деятеля, талантливого организатора лесной, целлюлозно-
бумажной и деревообрабатывающей промышленности нашей 
страны. Много сил и энергии он вложил в строительство 
Усть-Илимского лесопромышленного комплекса и города 
Усть-Илимска. Накануне юбилея его друзья и коллеги 
поделились воспоминаниями об этом уникальном  
человеке, ушедшем из жизни пять лет назад.

СтроительствоÎцеллюлозногоÎзавода

МихаилÎБусыгинÎнаÎстроительнойÎплощадкеÎвÎг.ÎУсть-Илимске
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ЛЕВЕЕ, ПРАВЕЕ

Вообще-то с выбором профес-
сии у него особых проблем не бы-
ло – отец больше 40 лет отработал 
геодезистом-топографом, исходил 
с прибором не одну сотню киломе-
тров. Целый год после школы Кон-
стантин работал помощником гео-
дезиста. Встань туда, пойди туда, 
левее, левее… Конечно, всю жизнь 
слышать «левее, правее» удоволь-
ствия мало. Поступил в иркутский 
политех по специальности «при-
кладная геодезия». 

– Раньше главным инструмен-
том геодезиста был теодолит, – 
рассказывает он. – Сделал замер, 
записал в журнал данные. Сегодня 
активно используется электрон-
ный тахеометр. Он все координаты 
сохраняет в памяти, не надо ниче-
го записывать.

Технологии топографической 
съемки стремительно обновляют-
ся. Многим, наверное, встречались 
в лесу или в поле трехгранные или 
четырехгранные металлические 
или деревянные пирамиды. Одни 
повыше, другие пониже, в зависи-
мости от рельефа. По центру у них 
труба, вкопанная в землю, имею-
щая точные координаты и высоту 
от уровня океана. Все эти знаки 
образуют так называемую госу-
дарственную геодезическую сеть. 
Привязавшись к ней, можно опре-
делить координаты любой точки 
на земной поверхности.

– В обязанность нашего отде-
ла входит наблюдение за сохран-
ностью геодезических пунктов, – 
рассказывал Афанасьев. – Они на-
чали создаваться еще в 30-е годы. 
Сейчас используются спутниковые 
приборы. Это, конечно, намного 
облегчает работу. 

БУМАЖНЫЕ 
ИЛИ ЭЛЕКТРОННЫЕ 

– Когда появились первые карты 
Иркутской области?

– С 40-х годов, как только была 
создана геодезическая сеть. В кар-
тографии самая распространен-
ная съемка, применяющаяся при 
градостроительстве, – это съемка 
один к пятистам, то есть в одном 
сантиметре пять метров. Дальше 
идут: одна тысячная, двухтысяч-
ная, и так далее до одной мил-
лионной. Это уже обзорная карта, 
без подробностей. Иркутск снят в 
масштабе один к пятистам. И все 
крупные города - в таком же. 

– Что должно быть изображено 
на карте?

– Для каждого масштаба карт 
свои условные знаки. Обязательно, 
конечно, рельеф, дороги, здания, 
подземные сети. Чем крупнее мас-
штаб, тем больше подробностей. 
Если, например, яма, то с указани-
ем глубины и ширины.

– А если городской пейзаж из-
менился, построили новые квар-
талы, перекроили коммуникации, 
и карта устарела. Что делать?

– Я застал еще времена, когда 
поправки вносились карандашом. 
Резинкой стирали старые данные 
и наносились новые на бумажные 
носители. В настоящее время ис-
пользуются электронные карты, и 
все необходимые изменения вно-
сятся на них. Это делает органи-
зация, производящая съемку. На 
сайте Росреестра есть публичная 
кадастровая карта, на которой раз-
мещены все зарегистрированные 
объекты недвижимости. По ней 
можно найти свою улицу, свой 
участок, свой дом. 

– Бумажные карты вышли из 
употребления?

– В федеральном фонде про-
странственных данных хранятся 
карты всей России в бумажном и 

электронном виде. В Иркутске есть 
его региональный отдел, где, соот-
ветственно, представлены карты 
всей Иркутской области. Там мож-
но получить в том числе бумаж-
ную карту.

ВСЕ ЗЕМЛИ – УПОРЯДОЧИТЬ

– Кто контролирует работу гео-
дезистов в регионе?

– Когда я пришел в Росреестр 20 
лет назад, все организации обяза-
ны были иметь лицензии на лю-
бые геодезические работы. Потом с 
политикой уменьшения нагрузки 
на бизнес лицензированию ста-
ли подлежать только общегосудар-
ственные работы, например, со-
ставление карт. Их у нас в области 
выполняют 33 организации. А для 
проведения локальных работ по 
проектированию и строительству 
сейчас лицензии не нужны. Мы их 
без внимания не оставляем, пери-
одически проверяем.

– Много нарушений? 

– В основном в кадастровой де-
ятельности при съемке участков. 
Но они не столь велики, чтобы 
принести какой-то значительный 
ущерб собственнику. Если нахо-
дим, выдаем предписание, ис-
правляется. 

– А более суровые наказания не 
предусматриваются? Лишить, на-
пример, права деятельности?

– Раньше мы могли приоста-
навливать действие лицензии на 
срок исполнения наших предпи-
саний. Но злостных нарушений, 
чтобы карать таким способом, не 
было, да и мы больше нацелены на 
профилактику нарушений. Росре-
естр всегда идет навстречу заяви-
телям и исправляет ошибки, до-
пущенные при землеустройстве.

– Все строения внесены в ка-
дастр?

– Это носит заявительный 
характер, и кто обращается, то-

му эта услуга оказывается. Когда 
продаешь дом, тебе обязательно 
нужно его поставить на кадастро-
вый учет. Сейчас все нацелено на 
то, чтобы все земли упорядочить. 

КАК «ЯНДЕКС» УЛИЧИЛИ 
В ОШИБКАХ

Есть еще одна служебная обя-
занность у отдела – следить за 
соблюдением правильного упо-
требления наименований геогра-
фических объектов. А это весьма 
непростая задача – в Иркутской 
области насчитывается 1532 на-
селенных пункта, и названия не-
которых столь заковыристы, что 
их трудно произнести, не то что 
правильно написать. А документы, 
тем более карты, ошибок не любят. 
Проведенная в прошлом году про-
верка «Яндекс.Карты» выявила 
неверное употребление наимено-
ваний географических объектов на 
территории Иркутской области.

– Мы отправили в адрес ООО 
«Яндекс» 21 предостережение о 
недопустимости употребления 
искаженных наименований гео-
графических объектов. Конечно, 
крупные населенные пункты труд-
но перепутать, а вот мелкие села и 
деревни страдают и были написа-
ны с ошибками. 

– Надеюсь, ваши претензии 
«Яндекс» не проигнорировал, и 
теперь к их картам можно отно-
ситься с полным доверием?

– Они очень быстро учли все 
наши замечания, провели рабо-
ту над ошибками, и теперь все 
наименования приведены в соот-
ветствие с государственным ката-
логом географических названий. 
Отделом на постоянной основе 
проводится проверка других кар-
тографических изданий.

 � Олег ГУЛЕВСКИЙ 
Фото: Управление Росреестра 
по Иркутской области 

Жизнь в системе координат
Кто и как создает карты в Иркутской области 

 � ПРОФЕССИЯ  В середине марта профессиональный праздник отмечают 
картографы и геодезисты. В Иркутской области насчитывается более 300 
таких организаций. Их работу контролирует отдел геодезии, картографии, 
землеустройства и мониторинга земель Управления Росреестра по Иркутской 
области. Один из его старейших сотрудников – Константин Афанасьев – 
рассказал нам о том, как создаются карты, и какие ошибки иркутяне нашли у 
«Яндекса».

ÎÎ
ПроведеннаяÎвÎпрошломÎгодуÎ
проверкаÎ«Яндекс.Карты»Î
выявилаÎневерноеÎупотреблениеÎ
наименованийÎгеографическихÎ
объектовÎнаÎтерриторииÎИркутскойÎ
области.ÎМелкиеÎселаÎиÎдеревниÎ
былиÎнаписаныÎсÎошибками.
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 КАРАТЭ  Турнир по 
киокусинкай каратэ 
«Кубок мужества», 
посвященный памяти 
иркутян, погибших при 
исполнении воинского 
долга в Афганистане и 
на Северном Кавказе, 
прошел в Иркутске. 
На соревнованиях 
выступили около 300 
спортсменов из пяти 
регионов России. 

С каждым годом участников 
«Кубка мужества» все больше. 
Растет и уровень мастерства. Ны-
нешние соревнования даже пла-
нировались как международные. 
В Иркутск должны были приехать 
спортсмены из пяти стран, но пан-
демия внесла коррективы. Тем не 
менее конкуренция была серьез-
ная, а бои – захватывающими. Вы-
ступали спортсмены из Бурятии, 
Иркутской области, Красноярского 
и Забайкальского краев, Хакасии. 

– За пять лет мы добились того, 
что турнир стал узнаваемым. К 
нам ребята едут с удовольствием, 
поединки получаются красивые, 
яростные, – рассказал Андрей Са-
раев, генеральный директор фонда 
«Ветеран». – На Руси был обы-
чай-тризна, когда лучшие бойцы 
в поединках поминали своих пав-
ших товарищей. И я считаю, что 
наш турнир является своеобраз-
ной тризной, когда начинающие 
и опытные бойцы, выступая, чтут 
память погибших при исполнении 
воинского долга. 

Победители и призеры полу-
чили медали и кубки из рук вете-
ранов боевых действий. Особенны-
ми наградами были отмечены два 
спорт смена Приангарья: Алиса Дол-
ганова и Никита Соколов. Их внес-
ли в число участников молодежной 
историко-мемориальной экспеди-
ции «Славы героев бу-
дем достойны», посвя-
щенной 80-летию 
к о н т р н а -
с т у п л е н и я 
с о в е т с к и х 
войск под 
Москвой, па-
мяти вои-
нов-сибиря-
ков и гене-
рала армии, 

дважды Героя Советского Союза 
Афанасия Белобородова. Маршрут 
экспедиции: Баклаши – Иркутск – 
Москва – Истра.

Алисе Долгановой 16 лет. В тур-
нире «Кубок мужества» участвует 
пятый год, с момента его осно-
вания. Сейчас заработала серебро, 
но рассчитывала на золото. Зато 
приглашение на экспеди-
цию стало для нее при-
ятной неожиданностью. 

– Патриотизм для 
меня – не пустой звук, 
– призналась девушка. 
– Я горжусь земляками, 
счастлива, что родилась 
в России. Раньше жила 
в селе Баклаши и училась 
в школе имени А.П. Белобо-
родова. У нас был поисковый 

отряд «Верность». Однажды мы 
ездили на раскопки в Великий 
Новгород. Месяц работали: под-
нимали останки солдат, искали 
медальоны… В одном медальоне 
было два письма. Мы быстро наш-
ли родственников солдата. 

Алиса мечтает получить кан-
дидата в мастера 

спорта, дойти до 
черного пояса, а 
еще выступить 

на всероссий-
ских соревно-
ваниях: 

– В прошлом 
году должны бы-
ли поехать, долго 
готовились, по-
этому сильно рас-
строились, когда 
из-за пандемии 

все отменили. 

Никита Соко-
лов в «Кубке мужества» участво-
вал впервые, каратэ занимается 
шестой год. На турнире 15-летний 
боец завоевал золотую медаль, по-
бедил трех соперников. 

– Мое преимущество – сила 
удара, – считает он. – А самый 
главный противник – страх. Мо-
рально тяжело настраиваться на 
бои, всегда есть волнение, но по-
могает поддержка тренера Дми-
трия Лунева и родителей. Для ме-
ня спорт – не развлечение, все 
серьезно. Останавливаться на до-
стигнутом не собираюсь, это толь-
ко начало. Ближайшая цель – чер-
ный пояс. 

По словам организаторов, для 
участия в экспедиции будет ото-
брано еще 30 школьников из Ир-
кутской и Московской областей, 
проявивших себя в разных сфе-
рах: волонтерство, поисковая, па-
триотическая деятельность, спорт, 
культура, наука. Команда будет 
полностью сформирована до 4 сен-
тября. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Кубок мужества 
Победителей турнира пригласили в экспедицию

ВСТРЕЧИ 
С ГЕРОЯМИ РОССИИ 

Ежегодный турнир «Кубок 
мужества» посвятили 80-й го-
довщине контрнаступления со-
ветских войск против немец-
ко-фашистских войск в битве 
за Москву, а также памяти во-
инов-сибиряков и генерала ар-
мии, дважды Героя Советского 
Союза Афанасия Белобородова. 

О подвигах воинов-сибиря-
ков в битве за Москву с ребя-
тами говорили на уроке муже-
ства, который прошел за день 
до турнира. На встрече юные 
спортсмены пообщались с Геро-
ем России, полковником и по-
четным гостем турнира Евге-
нием Алексеевичем Зеленовым, 
ветеранами боевых действий и 
сотрудниками городского музея 
Г.И. Шелехова. 

– Жители сибирского реги-
она должны знать, что Иркутск 
– это родина Героев. Об этом 
можно много рассказывать, но 
лучше всего – наглядный при-
мер. Поэтому мы и проводим 
уроки мужества, где с детьми 
беседуют живые Герои России, 
– отметил организатор турнира 
Олег Торский. 

– Самое главное, чтобы мо-
лодежь поняла, что такое Си-
бирские дивизии, которые 
внесли основной вклад в По-
беду в битве за Москву. Одну 
из дивизий (78-ю) во время 
контрнаступления возглавлял 
генерал, тогда еще полковник, 
Афанасий Белобородов. Это са-
мородок, таких больше нет: из 
крестьянской семьи вырос ве-
ликолепнейший полководец, 
который побеждал с наимень-
шими потерями солдат. У него 
была истинная любовь к своей 
стране! Он берег и своих сол-
дат, и жителей родной земли, 
– подчеркнул Евгений Зеленов.

память погибших при исполнении 
воинского долга. 

Победители и призеры полу-
чили медали и кубки из рук вете-
ранов боевых действий. Особенны-
ми наградами были отмечены два 
спорт смена Приангарья: Алиса Дол-
ганова и Никита Соколов. Их внес-
ли в число участников молодежной 
историко-мемориальной экспеди-
ции «Славы героев бу-
дем достойны», посвя-
щенной 80-летию 

Афанасия Белобородова. Маршрут 
экспедиции: Баклаши – Иркутск – 

Алисе Долгановой 16 лет. В тур-
нире «Кубок мужества» участвует 
пятый год, с момента его осно-
вания. Сейчас заработала серебро, 
но рассчитывала на золото. Зато 
приглашение на экспеди-
цию стало для нее при-
ятной неожиданностью. 

– Патриотизм для 
меня – не пустой звук, 
– призналась девушка. 
– Я горжусь земляками, 
счастлива, что родилась 
в России. Раньше жила 
в селе Баклаши и училась 
в школе имени А.П. Белобо-
родова. У нас был поисковый 

ездили на раскопки в Великий 
Новгород. Месяц работали: под-
нимали останки солдат, искали 
медальоны… В одном медальоне 
было два письма. Мы быстро наш-
ли родственников солдата. 

Алиса мечтает получить кан-
дидата в мастера 

спорта, дойти до 
черного пояса, а 
еще выступить 

на всероссий-
ских соревно-
ваниях: 

– В прошлом 
году должны бы-
ли поехать, долго 
готовились, по-
этому сильно рас-
строились, когда 
из-за пандемии 

все отменили. 

Никита Соко-
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 ЧЕМПИОН  
Эту тренировку 
воспитанники иркутской 
спортивной школы 
«Лидер» запомнят на 
всю жизнь. Субботним 
утром к ним в зал 
пришел легенда 
мирового бокса 
Константин Цзю. 
Суперзвезда показал 
юным боксерам 
коронные удары, 
рассказал о своих 
победах и поделился 
секретом на миллион 
долларов. 

УСПЕХ ЖДЕТ ТЕХ, КТО ХОДИТ 
НА ТРЕНИРОВКИ

Иркутск для Константина Цзю 
– знаковый город. В далеком 1987 
году здесь проходило первенство 
СССР, где он стал чемпионом. И хо-
тя спортсмен уже давно завершил 
профессиональную карьеру, по его 
боям учатся новые поколения бок-
серов. Кого-то его пример вдохнов-
ляет на покорение олимпийских 
высот. Абсолютный чемпион мира 
среди профессионалов по версиям 
трех ассоциаций (WBA, WBC и IBF) 
общался с ребятами без всякого 
пафоса. 

– Вам примерно по 8–10 лет. В 
таком возрасте мой папа за руку 
привел меня в секцию по боксу. 
Городок, где я рос, был небольшим. 
Наша семья жила в стесненных 
условиях, вчетвером ютились в 
комнатке на площади 16 квадрат-
ных метров. В зале, где прохо-
дили тренировки, был всего один 
боксерский мешок. Но я 
очень хотел стать чемпи-
оном мира. У меня все 
получилось. И у вас все 
будет, если вы сами это-
го сильно захотите, – по-
делился воспоминаниями 
Константин Цзю. 

Известный боксер рас-
сказал, что рецепт его 
успеха прост – это дис-
циплина. По его словам, 
за все время он ни разу 
не опоздал, тем более не 
пропустил ни одной тре-
нировки. В его спортив-
ной карьере большинство 
побед, на ринге он прак-
тически не знал поражений. Костя 
Цзю провел 302 боя и только 13 из 
них проиграл.

– Первая моя победа произошла 
в весовой категории 24 кг. У меня 
даже грамота где-то сохранилась. 
А чувство удовлетворения ко мне 
пришло, когда я стал абсолютным 
чемпионом мира. Это было в Лас-
Вегасе. Помню, как после выигры-
ша подошел к окну, а передо мной 
красивый город в ярких огнях. Тог-
да моя мечта сбылась. Но на самом 
деле вы становитесь чемпионами 
не на соревнованиях, а в зале на 
тренировке, когда день за днем от-
тачиваете каждое свое движение, 
– сказал Константин Цзю. 

КОСИЧКА НА МИЛЛИОН 
ДОЛЛАРОВ

Поклонников легенды мирового 
бокса интересовало, как сгонять вес. 
Сегодня, когда вокруг такое изоби-
лие разной вкусной еды, сложно 
сдержать себя и не сорваться. 

– Сахар не ем с 1987 го-
да. Перестал употреблять 
соль, но иногда делаю ис-
ключение в блюдах. Отка-
зался от соков. Например, 
в одном стакане апельси-
нового сока – в среднем 
пять-шесть ложек сахара. 
Поэтому всегда пил обыч-
ную воду. В день съедал 
по два-три фрукта. По 
овощам вообще никаких 
ограничений нет. Из сво-
его меню исключил жа-
реное и копченое. И са-
мое главное – я всегда вел 
дневник, где подсчитывал 

вес. Если вы хотите стать про-
фессионалами, то должны точно 
знать, сколько у вас сгорает в за-
ле, за ночь, за сутки. Помню, что 
однажды у меня за день ушло 10 кг 
веса, – рассказал Константин Цзю. 

А еще ребят интересовало, что 
значит знаменитая косичка боксе-
ра? Когда и почему она появилась? 
Как долго он намерен ее носить?

– Это был 1988 год. Пришел в 
парикмахерскую и говорю, что мне 
нужно сбрить по бокам, а сзади 
оставить волосы. В Советском Со-
юзе никто так не делал. Мое жела-
ние вызвало недоумение не только 
у мастеров, но и моих родителей, 

– говорит чемпион по боксу. – У нас 
с мамой состоялся разговор. Тогда 
ей сказал: «Я кому-то плохо де-
лаю? Нет. Я кого-то унижаю? Нет. 
Я так хочу!» И постепенно начал 
отращивать косичку. Негативно 
отнеслись к моему виду в сборной, 
даже в команду принимать не хо-
тели. Но я сказал, что выиграю у 
всех, как вы можете меня не взять?

Молодой спортсмен хотел как-
то выделяться из толпы. Он думал, 
что косичка помогает ему бороться 
«против системы». Так рождался 
неповторимый образ, бренд Кон-
стантина Цзю. 

– Меня многие спрашивают, 
сколько я еще буду с косичкой хо-
дить. Пока рука не поднимается. 
По секрету вам расскажу, что как 
только я ее отрежу, то продам на 
аукционе. Начальная цена лота – 
один миллион долларов. На выру-
ченные деньги построю зал, чтобы 
в нем такие же ребята могли тре-
нироваться, – поделился планами 
чемпион мира. 

ЖЕСТКО, НО ДЕЙСТВЕННО

Во время встречи с юными 
боксерами Костя Цзю показал не-
сколько базовых упражнений, ко-
торые он сам когда-то выполнял. 
Одно из них – лежа держать ноги 
над полом, напрягая пресс. Лич-
ный рекорд боксера в этом упраж-
нении – 1 час 45 минут!

– Начинайте с минуты, посте-
пенно увеличивайте до пяти, по-
том до десяти минут и так далее. 
Главное – не отступайте от на-

меченной цели, боритесь со своим 
«не могу», – советует известный 
боксер. 

Чемпион показал ребятам еще 
один прием для постановки уда-
ра. Костя Цзю берет в руки листок 
бумаги и подзывает к себе спорт-
смена. 

– Ты сейчас наносишь удар с 
правой руки и останавливаешь ру-
ку в 2–3 миллиметрах от бумаж-
ки. Бьешь сильно! – инструктирует 
чемпион.

Сначала листок колышет от не-
чаянных ударов, но постепенно у 
парня начинает получаться оста-
новить кулак в нескольких милли-
метрах от листа. Именно на таких 
монотонных повторениях точных 
и сильных ударов тренировался 
сам Костя Цзю. 

– Листок – это первый этап. 
Второй – мешок. На третьем этапе 
ваша цель – стенка. Сначала мож-
но из пластика, потом переходите 
на кирпич. Пятый, завершающий 
этап – ваша мама, – на этих словах 
в зале послышался нервный сме-
шок, но чемпион привел в пример 
свой опыт. – Это не шутка. Жестко, 
но действенно. Я тренировался на 
маме много лет, и она ни разу не 
падала. Все эти этапы я прошел за 
10 лет. Старайтесь делать до тысячи 
ударов в день. Каждое движение 
доводите до совершенства и авто-
матизма. Можете пробовать делать 
упражнения с закрытыми глазами. 

Встреча завершилась общей фо-
тографией на память и автограф-
сессией. Мальчишки делали селфи, 
подписывали боксерские перчатки. 
Для кого-то размашистая подпись 
чемпиона станет талисманом и 
вдохновит на новые победы. 

– Если кто-то из этих ребят 
поставит цель и выполнит ее, я 
скажу, что моя миссия была вы-
полнена. Когда ребенок достигает 
какого-то результата, вы не пред-
ставляете, какой это кайф! – при-
знался Константин Цзю.

Напомним, 2021-й в Иркутске 
объявлен Годом спорта. Это на-
чинание поддержала торговая сеть 
«Слата», которая организовала 
приезд в город легенды мирового 
бокса. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Коронный удар Кости Цзю
ЧЕМПИОН  

Эту тренировку 
воспитанники иркутской 
спортивной школы 
«Лидер» запомнят на 
всю жизнь. Субботним 
утром к ним в зал 
пришел легенда 
мирового бокса 
Константин Цзю. 
Суперзвезда показал 
юным боксерам 
коронные удары, 
рассказал о своих 
победах и поделился 
секретом на миллион 

Чемпион мира провел мастер-класс 
по боксу в Иркутске

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж 

с приезда в Иркутск 
Кости Цзю смотрите 

по ссылке 
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   ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

 Æ Дмитрий Анатольевич, символический старт 
вещанию на 22-й кнопке вы дали вместе с 
мэром Иркутска Русланом Болотовым. Что 
значит это событие для телеканала?

– Два года назад Россия перешла на цифро-
вое телевидение. В первые два мультиплекса 
попали федеральные каналы, на региональное 
и муниципальное ТВ мест не хватило. Поэтому 
многим пришлось договариваться с провайде-
рами и получать у каждого из них свои кнопки, 
у некоторых даже не в первой сотне. Например, 
НТС у Дом.ru был на 30 канале, у Ростелекома – 
на 90-м, у МТС – на 552-м. 

Позже для региональных телекомпаний в 
кабельных сетях был выделен обязательный 
21-й канал. А для муниципальных решили за-
резервировать «22-ю кнопку». В Роскомнад-
зоре 27 января прошло заседание федеральной 
конкурсной комиссии по телерадиовещанию по 
выбору муниципальных обязательных общедо-
ступных телеканалов. НТС выиграло право на 
«22-ю кнопку» в Иркутске.  

 Æ Претендентов на победу много было?

– Мы соревновались еще с двумя веща-
тельными компаниями областного центра, но 
жюри остановило свой выбор именно на нашем 
канале. Победа стала признанием профессио-
нального уровня всего коллектива. Теперь теле-
зрители в Иркутске всегда смогут найти НТС 
именно на 22-й кнопке.

 Æ В следующем году НТС отметит 20-летие 
своего вещания в Иркутской области. Вас и 
раньше смотрели. Что изменилось в жизни 
телеканала помимо постоянной кнопки?

– До перехода на цифровое телевидение на-
шим сетевым партнером был федеральный 
телеканал РЕН ТВ. У нас было ограниченное 
время вещания – около восьми часов в неделю. 
С приходом мультиплексов сетевое партнерство 
стало невозможным. Сейчас мы получили кру-
глосуточное вещание – это 168 часов в неделю! 
Значит, у нас гораздо больше времени для про-
изводства собственного контента. 

   ПРОГРАММА ПЕРЕДАЧ

 Æ Иркутяне вас точно увидят по телевизору. А 
как же ваша аудитория в других городах При-
ангарья? 

– Для них ничего не изменилось. На каких 
кнопках нас смотрели, на тех и продолжат 
смотреть дальше. Мы по-прежнему будем ра-
довать наших зрителей рейтинговой инфор-
мационной программой «Новости по будням». 
Теперь можем увеличить количество выпусков 
в течение дня, чтобы зрители были в курсе всех 
последних событий в городе и области. 

 Æ Новости, безусловно, это важно. А чем еще 
будете заполнять эфир?

– Мы выпускаем «Дневник путешествен-
ника». Это программа о туристическом потен-
циале Иркутской области. Наши журналисты 
показывают интересные места для отдыха. Им 
уже удалось подняться на Пик Тальцинский, 
побывать на Сарминском плато и на Аршане, 
прокатиться по Кругобайкалке. Путешествия 
не ограничиваются нашим регионом. Журна-
листы выезжали в Красноярск и Дагестан, Та-
иланд и Лаос. 

Самые острые и актуальные вопросы веду-
щий Давид Азизов обсуждает с приглашенны-
ми политиками, чиновниками, депутатами, 
бизнесменами, общественниками, учеными 
в программе «Особое мнение». Открытый и 
честный диалог привлекает внимание зрителя, 
думаю, у этой программы хорошие перспекти-
вы. Безусловно, мы работаем над новыми про-
граммами.

 Æ Совместные проекты с кем-то планируете?

– Мы сотрудничаем с коллегами из Екате-
ринбурга, Челябинска и Барнаула. Будем об-
мениваться с ними контентом. Конечно, кру-
глосуточное вещание – это сложная задача для 
любого телеканала. Будем радовать зрителя 
интересным кино. Художественные фильмы 
отечественного и зарубежного производства, 
сериалы, документальное кино. 

 Æ Прямые включения с мест событий практи-
куете? 

– Да, у нас есть такой опыт. И мы намерены 
усилить это направление. В планах трансля-
ции с матчей. Чтобы наши болельщики, кто не 
сможет лично оказаться на стадионе, по теле-
визору увидели самые яркие и захватывающие 
моменты игры, ощутили весь накал страстей. 

 Æ  Сегодня на федеральных каналах много ток-
шоу. Их примеру не хотите последовать?

– Хотим. Но любое ток-шоу требует нема-
лых затрат и отдельной команды профессио-
налов. Людям всегда интересно наблюдать за 
обсуждением жизни родного города: привле-
кают темы, волнующие «всех и каждого» (от 
ремонта крыши или дороги во дворе до судьбы 
отдельного человека). Зрителю всегда хочется 
быть соучастником событий, но на безопасном 
расстоянии. Кто-то на время забывает о сво-
их проблемах. Ток-шоу дарят новые эмоции, 
заставляют задуматься, дают возможность в 

прямом эфире решить давно набившие оско-
мину вопросы. 

   ТАЛАНТЫ НА МЕСТАХ

 Æ В пандемию коронавируса на многих федераль-
ных каналах ведущие делали новости прямо 
из собственной квартиры. У вас был такой 
опыт?

– Был. Телевидение не попало под ограни-
чения. Новости мы делали каждый день. Для 
журналистов и операторов в первые дни сам 
ездил искал маски, без средств индивидуаль-
ной защиты на съемки не пускали. По примеру 
ведущих из федеральных каналов мы тоже по-
пробовали делать выпуски новостей из дома. Но 
все-таки вернулись в студию, здесь привычнее. 
Рабочая обстановка должна быть все-таки в 
офисе, а не дома. 

 Æ Редкое предприятие не сталкивается с кадро-
вым дефицитом. Вы с кем свои проекты буде-
те реализовывать?

– По своему опыту могу сказать, что далеко 
не все профессионалы уехали в столицу. Есть та-
ланты и на местах. Кто ищет, тот всегда найдет. 

 Æ Конкуренции с интернетом не боитесь? 

– Нет. Для большинства жителей региона 
телевидение остается более привычным источ-
ником информации. Все-таки в интернете се-
годня столько всего публикуется, что обывате-
лю трудно во всем разобраться. А телевидение 
помогает увидеть главное, не пропустить самые 
важные события в родном крае. 

 Æ Зрители по-прежнему в редакцию звонят?

– Еще как! Телефон у нас редко молчит. Не-
достатка информации не испытываем. Сообща-
ют о своих проблемах: трубу прорвало, снег не 
чистят, мусор не вывозят и т.д. Случается так, 
что благодаря зрителям в эфире появляются 
отличные видеосюжеты. Мы благодарны всем 
за сотрудничество! 

 Æ 22-я кнопка теперь ваша. О чем еще мечтаете?

– Удержать внимание современного зрителя 
– сложная задача. Чтобы нас смотрели и пере-
ключали канал, нужен уникальный контент. 
Надеюсь, наша команда профессионалов будет 
радовать сибиряков интересными программа-
ми и авторскими проектами.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото: архив телеканала НТС

22-я кнопка за НТС

 Телефон у нас редко молчит. 
Недостатка информации не ис-
пытываем. Сообщают о своих 
проблемах: трубу прорвало, снег 

не чистят, мусор не вывозят и т.д. Случает-
ся так, что благодаря зрителям в эфире по-
являются отличные видеосюжеты. Мы бла-
годарны всем за сотрудничество!

Дмитрий АКУЛОВ,  
генеральный директор Медиахолдинга НТС

 � ИНТЕРВЬЮ  Телеканал «Новое телевидение Сибири» (НТС) стал победителем 
в конкурсе на право использования «22-й кнопки» в сетке вещания кабельного 
ТВ. Он получил не просто свою кнопку, а статус городского канала Иркутска и 
возможность круглосуточного вещания. Что нового появится в эфире? Будет ли 
доступен НТС зрителям других городов? Об этом в интервью газете «Областная» 
рассказал Дмитрий Акулов, генеральный директор Медиахолдинга НТС.

АКТУАЛЬН
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   ЗАРЯДНОЕ УСТРОЙСТВО 
   – НЕ ИГРУШКА 

В Баяндаевском районе 
малышка умерла от элек-
тротравмы в бане, дотро-
нувшись до самодельного 
кипятильника. Тело до-
чери обнаружил отец. Две 
сестры-подростка, приехав 
к бабушке в Эхирит-Бу-
лагатский район, постра-
дали от удара током при 
взаимодействии с вися-
щим проводом, который 
упал в бочку с водой. Одну 
из девочек спасти не уда-
лось. Пятилетний ребенок 
скончался от электротрав-
мы, играя на планшете с 
неисправным зарядным 
устройством. 

– За неполных три ме-
сяца этого года произошло 
три несчастных случая с 
детьми, пострадавшими от 
удара электрическим то-
ком, двое погибли. В 2019 
году таких случаев было 
пять, – рассказал инспек-
тор по особым поручениям 
отдела информации и об-
щественных связей ГУ МВД 
России по региону Юрий 
Ильенко.

Дети гибнут и получа-
ют травмы при контак-
те с неизолированными 
электрокабелями на ули-
це, неисправной провод-
кой дома. Малыш перво-
го года жизни в Кутулике 
выбрался из кроватки и 
дотянулся до шнура обо-
гревателя. Есть случаи 
травмирования детей при 
проникновении в неза-
крытые электрощитовые 
шкафы в подъезде, как это 
произошло в Усть-Куте.

Бытовые ЧП с участи-
ем детей происходят в мо-

мент, когда ребенок оста-
ется без присмотра взрос-
лых, констатирует Юрий 
Ильенко: 

- Есть устойчивое вы-
ражение «Спички детям  
– не игрушка». Сегодня, 
когда дети не расстаются 
с гаджетами, важно вну-
шить им мысль, что за-
рядное устройство – не 
игрушка. 

   ЗАЦЕПЕР – 
   ЭТО КАМИКАДЗЕ

Не все дети знают, что 
железная дорога – источ-
ник повышенной опасно-
сти. По данным замести-
теля начальника служ-
бы охраны труда и про-
мышленной безопасности 
ВСЖД Сергея Трофименко, 
с 2011 по 2020 год травмы 
электротоком там полу-
чили 70 человек, из них 
35 несовершеннолетних. 
Для 11 человек ранения 
оказались смертельными. 
Возраст пострадавших от 
девяти до 17 лет. Бич же-
лезнодорожников – под-
ростки-зацеперы, которые 
путешествуют не внутри 
поездов или электричек, а 
снаружи. При таком спосо-
бе передвижения они обя-
зательно гибнут.

– Напряжение в кон-
тактной сети – 27 тысяч 
вольт, в 122 раза больше, 
чем в быту. Травмы можно 
получить, находясь даже в 
двух метрах от источни-
ка тока, – предупреждает 
Сергей Трофименко.

На ВСЖД проводят про-
филактические рейды, 
устанавливают плака-
ты, предупреждающие об 
опасности, и специальные 

защитные ограждения на 
железнодорожных мостах. 
Однако экстремалов, со-
знательно игнорирующих 
запреты, это не останав-
ливает.

   НАУЧИТЕ ДЕТЕЙ 
   ВАМ ДОВЕРЯТЬ 

Директор Центра психо-
лого-педагогической, ме-
дицинской и социальной 
помощи Валентина Ми-
хайлова напоминает ро-
дителям, что именно они 
должны научить детей от-
ветственно относиться к 
общению с электроприбо-
рами:

– Используйте заглуш-
ки, шторки, поворотные 
механизмы, чтобы сде-
лать электричество недо-
ступным. С раннего дет-
ства научите детей не 
подходить к ограждениям 
ЛЭП, не приближаться к 
электрокабелям, не играть 
возле электрических опор, 
не трогать оборванные 
кабеля. Это должно стать 
инстинктом. Нужно как 
можно раньше объяснить 

ребенку, что вода – про-
водник электричества, 
а удар током для детей 
будет иметь более тяже-
лые последствия, чем для 
взрослых. И обязательно 
стоит уделять внимание 
теме оказания первой ме-
дицинской помощи. 

– Подростки, используя 
смартфоны, постоянно пе-
реписываются в соцсетях, 
читают книги, смотрят 
фильмы. Или просто боят-
ся оставить телефон, что-
бы взрослые в него не за-
глядывали. Научите детей 
вам доверять, – говорит 
педагог-психолог Центра 
Светлана Федоренко.  

Ребенок должен знать, 
что любой энергообъект 
– источник повышенной 
опасности. Трансформа-
торные подстанции, ли-
нии электропередачи по-
рой смертельно опасны не 
только при прикоснове-
нии, но даже при подходе 
к ним на небольшом рас-
стоянии. 

 � Людмила ШАГУНОВА

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

Это был удар током
Как обезопасить ребенка от электричества

«Я БЫЛА УВЕРЕНА, 
ЧТО ОТ ТАКОГО 
НЕВОЗМОЖНО 
УМЕРЕТЬ»
10 января мы потеряли 
сына. Ему было 12. 
Абсолютно здоровый. 
Счастливый. С 
большими планами. 
Мы реанимировали 
его 40 минут, но 
ничего не помогло. И 
мы не понимали, что 
случилось. Сегодня, 
спустя почти  две 
недели, судмедэксперт 
сообщил нам причину. 

Это был удар током. В ван-
ной. От телефона на заряд-
ке.

Маленький айфончик 4с, у 
которого быстро садилась 
батарея, на секунду упал на 
живот. Сын успел выкинуть 
его на пол, но было поздно. 
Муж услышал шум в ван-
ной, выбил дверь, реанима-
цию начал спустя минуту, 
но...

Я хочу, чтобы каждый че-
ловек знал: да, от этого 
умирают. Чтобы вы раз и 
навсегда запретили детям 
и себе брать телефон в ван-
ну. Детям – никогда. Ни под 
каким предлогом.

Сегодня мне показали фо-
тографии людей, которые 
погибли, принимая ванну 
с телефоном в руках. Их, 
оказывается, много. Пото-
му что мы недооцениваем 
риски. Я была уверена, что 
от такого невозможно уме-
реть. Если бы я знала...

 � Анастасия СОСНОВСКАЯ,  
блогер @art.likbez 

 � ПРОБЛЕМА 
Принимала ванну 
с мобильным 
телефоном, 
подключенным 
к зарядному 
устройству, и 
погибла от удара 
током. Этот 
случай произошел 
совсем недавно в 
Братске, девочке 
было 12 лет. Всего 
за последние 
два года от 
электричества 
пострадали 14 
детей в Иркутской 
области. Как 
обезопасить своего 
ребенка?

СОБЛЮДАЙ ПРАВИЛА ЭЛЕКТРОБЕЗОПАСНОСТИ САМ И НАУЧИ СВОИХ ДРУЗЕЙ!  
БЕРЕГИ ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ!

ЗАПРЕЩЕНО
залезать  

на/в трансформаторные  
подстанции

ЗАПРЕЩЕНО
перелазить через  

ограждения (заборы) 
энергетических объектов

ЗАПРЕЩЕНО
влезать на опоры  

линий электропередачи

ЗАПРЕЩЕНО
играть вблизи  

электрических сетей

ЗАПРЕЩЕНО
приближаться  

к оборванному проводу  
ближе 5 метров

ЗАПРЕЩЕНО
бросать что-либо  

на провода

ЗАПРЕЩЕНО
использовать 

электроприборы рядом  
с водой

ЗАПРЕЩЕНО
прикасаться мокрыми  
руками к включенным 

электроприборам

ЗАПРЕЩЕНО
засовывать пальцы и 

посторонние предметы  
в электрические розетки

ЗАПРЕЩЕНО
рыбачить под линиями 

электропередачи
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 СОРЕВНОВАНИЯ  
Чемпионат России по 
конькобежному спорту 
прошел в Ледовом 
дворце «Байкал» с 12 
по 14 марта. На главный 
турнир сезона приехали 
около сотни сильнейших 
спринтеров и стайеров 
страны. 

Самый первый чемпионат Рос-
сии после распада СССР в 1992 го-
ду проходил именно в Иркутске. 
Директор Ледового дворца «Бай-
кал» Владимир Матиенко под-
черкнул, что при подготовке ны-
нешнего чемпионата была прове-
дена огромная работа, в которой 
участвовали и Союз конькобежцев 
России, и наша областная федера-
ция. 

По итогам турнира в класси-
ческом многоборье среди женщин 
уверенную победу одержала Ев-
гения Лаленкова из Вологодской 
области. На втором месте по сум-
ме многоборья – Елена Еранина 
(Московская область / Владимир-
ская область), на третьем – Елена 
Сохрякова (Краснодарский край / 
Ивановская область). 

Среди мужчин в классическом 
многоборье чемпионом стал Дани-
ил Алдошкин из Московской обла-
сти. На втором месте – Егор Юнин 
из Москвы, на третьем – Алек-
сандр Подольский из Московской 
области. 

В женском спринтерском мно-
гоборье лидировала Дарья Качано-
ва из Нижнего Новгорода. 

– Каток новый, поэтому сложно 
на какие-то результаты рассчи-
тывать. Я считаю, что все удалось. 
Сезон окончен. Сейчас немного от-
дыха, и работаем дальше, – поде-
лилась чемпионка. 

Серебро взяла Ирина Кузнецова 
из Москвы. Бронзу – Ирина Арши-
нова из Мурманской области.

В мужском спринтерском мно-
гоборье три первых места взяли 
спортсмены из Петербурга. Золото 
завоевал Виктор Лобас. Он уста-
новил рекорд катка на дистанции 
1000 метров. 

– Выступил хорошо, но мог бы 
лучше. Каток отличный, но я не 
выспался из-за смены часового 
пояса, чувствовал себя неваж-
но, – объяснил Виктор. 

На втором месте 
– Тимур Карамов. 
Бронза досталась 
Михаилу Козлову.  

И р к у т -
скую область 

представляли два спортсмена. Ре-
зультаты их огорчили.  

– Скромно выступили наши 
ребята. Мы не показали того, что 
показывали на Кубке России, там 
мы были финалистами. Помеша-
ли последствия перенесенной бо-
лезни. Но руки не опускаем. Будем 
готовиться к следующему сезону, 
– прокомментировал Сергей Сло-
ев, заслуженный тренер России. 

Почти все участники соревно-
ваний отметили хорошее качество 
иркутского льда.

– Арена очень комфортная. 
Как человек, который побывал на 
многих аренах в мире, скажу, что 
часто спортсмены сталкиваются 
с проблемой нехватки места для 

разминки на больших турни-
рах. Здесь всем хватило места, 

лед классный. Я был приятно 

удивлен, – сказал Денис Юсков, 
трехкратный чемпион мира. 

Исполнительный директор Со-
юза конькобежцев России Варвара 
Барышева отметила, что турнир 
организован на достойном уровне: 

– Иркутск стал абсолютным 
центром конькобежного спорта. 
Мы предполагаем готовить здесь 
сборную перед Олимпийскими 
играми в Пекине в следующем 
сезоне. 

Главный судья соревнований 
Александр Кибалко тоже восхищен 
«Байкалом». Он пообещал, что 
будет работать над привлечением 
в Иркутск иностранных конько-
бежцев: 

– Этот Ледовый дворец – самый 
лучший объект для конькобеж-
ного спорта в России. Здесь 

смело можно проводить Олим-
пийские игры. Будем пробовать 
организовать международные со-
ревнования. Может быть, начнем 
с юниоров, а потом и до чемпио-
ната мира доберемся. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора и с сайта altairk.ru
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Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи ру ют-
ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров мо жет 
не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние ма те ри а лов 
воз мож ны толь ко с пись мен но го раз ре ше ния 
редакции.

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

12+
За каз     

Ти раж 22500 экз. 
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Иркутск стал центром 
конькобежного спорта

– Выступил хорошо, но мог бы 
лучше. Каток отличный, но я не 
выспался из-за смены часового 
пояса, чувствовал себя неваж-
но, – объяснил Виктор. 

На втором месте 
– Тимур Карамов. 
Бронза досталась 
Михаилу Козлову.  

И р к у т -
скую область 

с проблемой нехватки места для 
разминки на больших турни-

рах. Здесь всем хватило места, 
лед классный. Я был приятно 

– Этот Ледовый дворец – самый 
лучший объект для конькобеж-
ного спорта в России. Здесь 

Фото автора и с сайта altairk.ru

Турнир такого 
уровня – это от-
ветственность. На 
старте были луч-

шие конькобежцы страны. И 
среди них – две представи-
тельницы Иркутской области. 
Это отрадно.

Девушкам пришлось показы-
вать свои умения среди луч-
ших спортсменов страны, в 
том числе участников нацио-
нальной сборной. Могу себе 
представить, насколько серьез-
ной была борьба. Да, в тройку 
лидеров нашим девчатам про-
биться, увы, не удалось. Од-
нако среди такого количества 
участников они показали до-
стойный результат. Например, 
у Дарьи Филипповой десятое 
место. Считаю, что в масшта-
бах страны – это неплохо. Есть 
куда стремиться.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области


